
Р Е С П У Б Л И К А Н С К А Я  О Б Щ Е С Т В Е Н Н О - П О Л И Т И Ч Е С К А Я  Г А З Е Т А

ЧЕТВЕРГ
№ 144 (4542)

e-mail: liter.kz@gmail.com              

www.facebook.com/liter.kz            

@liter.kz

www.liter.kz

ОНЛАЙН ПОДПИСКА 
ГАЗЕТЫ26.12.2024

ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

ПРОЧНАЯ 
СВЯЗЬ 
ПОКОЛЕНИЙ

Казахстанский документальный 
фильм «Пряники для ее отца, 
моего прадеда, ее деда» стал 
обладателем главного приза на 
Международном кинофестивале 
документального кино Cinema 
Verite, который прошел в Теге-
ране, Иран.

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск
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КИНО

ПРЕЗИДЕНТ ИТОГИ ГОДА

IT-ИНДУСТРИЯ

СИТУАЦИЯ

СТОЛИЧНЫЙ  
МАСШТАБ

ПОД ШАНЫРАКОМ 
«ROBOTEK»

РАЗДЕЛЯЯ ГОРЕЧЬ  
НЕВОСПОЛНИМОЙ УТРАТЫ

ЗРИМЫЕ ПЛОДЫ СОДРУЖЕСТВА 
Касым-Жомарт Токаев, прибывший с ра-
бочим визитом в Санкт-Петербург, принял 
участие в неформальной встрече глав го-
сударств СНГ.

В мероприятии участвова-
ли Президент России Владимир 
Путин, Президент Беларуси 
Александр Лукашенко, Президент 
Кыргызстана Садыр Жапаров, 
Президент Таджикистана Эмома-
ли Рахмон, Президент Туркмени-
стана Сердар Бердымухамедов и 

Президент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев.

На саммите обсуждались 
приоритетные направления дея-
тельности и перспективы дальней-
шего развития взаимовыгодного 
сотрудничества в рамках Содру-
жества Независимых Государств.

Глава государства выразил соболезнования Пре-
зиденту Азербайджана Ильхаму Алиеву. 

Президент Касым-Жомарт Токаев 
с глубокой скорбью воспринял траги-
ческую весть о гибели пассажиров и 
экипажа самолета Азербайджанских 
авиалиний, потерпевшего крушение в 
Мангистауской области.

«Разделяя горечь невосполнимой 
утраты, выражаю искренние соболезно-
вания Вам, близким и родным погибших, 
а также всему народу Азербайджана. По 

моему поручению Правительством Ка-
захстана создана государственная комис-
сия, которая принимает необходимые 
меры в рамках спасательной операции, 
а также окажет в дальнейшем необхо-
димую поддержку азербайджанской 
стороне», – говорится в телеграмме.

По материалам 
сайта Аkorda.kz

КТО НАГРЕЛ РУКИ НА ТЕПЛЫХ  
ОСТАНОВКАХ ПЕТРОПАВЛОВСКА?
Общественный совет Петропавловска обратился в прокуратуру с 
просьбой провести проверку госзакупки отделом ЖКХ теплых остано-
вок по непомерно высокой цене. Тратить полторы сотни миллионов 
на установку 20 теплых остановочных павильонов в то время, когда 
остальные 360 остановок в неудовлетворительном состоянии, по мне-
нию общественников, – преступное расточительство.

Информация о приобретении 
20 теплых остановочных павильо-
нов методом из одного источника 
у столичного ТОО «B.ADELE» 
стала шоком не только для жителей 
Петропавловска, но и для депута-
тов городского маслихата и членов 
городского Общественного совета. 
Всех шокировала цена приобретения 
– 170 миллионов тенге! Никто такие 
расходы на «благоустройство» го-
рода с ними не обсуждал, решение 
местными властями было принято в 
полном соответствии с рекомендаци-
ями царя из популярной сказки Лео-
нида Филатова: «Действуй строго по 
закону, то бишь действуй втихаря». 

После бурного обсуждения но-
вости горожанами в договор между 
отделом ЖКХ и ТОО «B.ADELE» 
буквально через 10 дней после его 
подписания были внесены измене-
ния. Сумма договора значительно 
сократилась, составив порядка 152 
миллиона тенге. Но даже при таком 
раскладе стоимость одной остановки 
оказалась равной стоимости комнаты 
в благоустроенном общежитии, при-
чем значительно большей площади, 
чем тесные остановки, которые сей-
час устанавливают в Петропавловске. 

Да и коэффициент полезного 
действия для областного центра от 
этого приобретения оказался неве-
лик, поскольку в городе полно нере-
шенных проблем в сфере пассажиро-
перевозок. Одних только остановок 
– 380, и далеко не все они находятся 
в удовлетворительном состоянии. 
В некоторых районах города люди 
вообще ждут автобус под открытым 
небом. 

Недавно председатель постоян-
ной комиссии по вопросам депутат-
ских полномочий Петропавловского 

городского маслихата Павел Афана-
сьев рассказал, что депутаты указы-
вали на недостатки в организации 
работы общественного транспорта 
еще в декабре 2023 года и дали реко-
мендации по их устранению. Только 
городской отдел ЖКХ и не подумал 
ничего делать, кроме как заключить 
этот скандальный прямой договор с 
неизвестно за какие заслуги выбран-
ным астанинским бизнесменом. 

«Рекомендации постоянной 
комиссии Петропавловского город-
ского маслихата по вопросам депу-
татских полномочий, прав граждан 
и законности от 13 декабря 2023 
года «О работе пассажирского 
общественного транспорта города 
Петропавловска» по сей день оста-
ются актуальными и, по сути дела, 
невыполненными, а мероприятия, 
отмеченные в соответствующем 
постановлении постоянной депу-
татской комиссии, – нереализован-
ными и недостигнутыми», – считают 
депутаты.

Например, планировалось обо-

рудовать все остановки электрон-
ными табло с графиком движения 
транспорта, но где эти табло? Даже 
там, где они установлены, элек-
тронные табло не работают. Да что 
говорить о табло, если еще не все 
автобусы оборудованы счетчиками 
пассажиропотока! А ведь без точных 
расчетов выплачивать субсидии пе-
ревозчикам, которые предъявляют 
суммы убытков в сотни миллионов 
тенге, – это прямое расточительство 
бюджета! 

На своей странице в Facebook 
Павел Афанасьев опубликовал но-
вое постановление возглавляемой 
депутатской комиссии, в котором 
обозначены новые рекомендации 
акимату города. 

«Акимату Петропавловска и 
КГУ «Отдел ЖКХ, пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог 
акимата города Петропавловска» в 
самое ближайшее время закончить 
работу по оптимизации городской 
сети маршрутов общественного пас-
сажирского транспорта и по обеспе-

чению всех функционирующих авто-
бусов счетчиками пассажиропотока.

В 2025 году завершить работу 
по сокращению числа субсидируе-
мых из государственного бюджета 
социально значимых маршрутов, 
исключив из них маршруты с вы-
сокой рентабельностью, большим 
пассажиропотоком, прибыльные и 
самоокупаемые», – говорится в по-
становлении депутатской комиссии 
от 2024 года.

Кроме того, представители за-
конодательной власти предлагают 
отделу ЖКХ обратить особое вни-
мание «на некачественность уборки 
от снега остановочных павильонов, 
рядом с которыми, между проезжей 
частью дорог и тротуарами, в ре-
зультате безответственной работы 
дорожных служб образуется снеж-
ный бруствер, препятствующий без-
опасному и беспрепятственному дви-
жению пассажиров при их выходе и 
погрузке в транспортные средства». 

А главное, народные избранни-
ки просят акимат и городской отдел 
ЖКХ при утверждении проектов и 
эскизов новых остановочных пави-
льонов и мест их расположения со-
гласовывать их с депутатами Петро-
павловского городского маслихата!

К сказанному присоединяются 
и члены Общественного совета, ко-
торым также хотелось бы принимать 
участие в принятии таких значимых 
для города решений. 

К слову, 10 лет назад коммуналь-
щики уже пытались навязать горо-
ду такие же «золотые» остановки. 
Одну стоимостью 9 миллионов тенге 
установили на пересечении главной 
улицы города Конституции Казах-
стана и улицы Назарбаева. Ее даже 
библиотекой оборудовали, но книг 
тех никто не прочел, поскольку тес-
ный теплый павильон не рискнули 
открыть, чтобы он не стал приста-
нищем для бомжей. Еще тогда было 
ясно, что идея неэффективная с точки 
зрения пользы обществу и, главное, 
коррупционноемкая.

Поэтому на этот раз Обществен-
ный совет Петропавловска обратил-
ся в прокуратуру СКО с заявлением 
провести проверку этой подозри-
тельной госзакупки. 

Казахстанская школа робототех-
ники признана на World Robot 
Olympiad. На полях WRO в турецком 
Измире астанинская компания 
«Robotek» подписала меморанду-
мы о сотрудничестве с лучшими 
клубами робототехники, которые 
признаны реальными лидерами 
в глобальной IT-индустрии.

Рост экономических показателей 
и инвестиций, системное развитие 
социальной и транспортной ин-
фраструктуры, благоустройство для 
комфорта людей и привлечение 
туристов – итоги уходящего года 
для столицы Казахстана, доходы 
которой впервые превысили один 
триллион тенге, вполне можно 
оценить как позитивные.
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КРУПНЫМ ПЛАНОМ ПРАВИТЕЛЬСТВО

ИССЛЕДОВАНИЕ

СОБЫТИЯ

ОКАЗАТЬ ПОЛНУЮ  
ПОДДЕРЖКУ  
ПОСТРАДАВШИМ
Постановлением Правительства создана Правительственная 
комиссия по расследованию причин авиакатастрофы само-
лета Embraer 190 авиакомпании Az Airlines в районе аэропор-
та города Актау. Соответствующее постановление подписал  
Премьер-министр Олжас Бектенов.

В состав комиссии включе-
ны заместитель Премьер-мини-
стра, аким Мангистауской обла-
сти, руководство министерств 
по чрезвычайным ситуациям, 
транспорта, иностранных дел, 
внутренних дел, труда и соци-
альной защиты населения, здра-
воохранения, а также Главный 
транспортный прокурор.

Комиссии поручено неза-
медлительно вылететь на место 
происшествия, обеспечить все-
стороннее расследование при-
чин падения самолета, принять 
меры по оказанию первоочеред-
ной помощи семьям погибших 
и пострадавших.

Правительство Казахстана 

сотрудничает с Правительством 
Азербайджана по проведению 
всестороннего расследования 
причин произошедшего и ока-
занию первоочередной помощи.

Кроме того, Премьер-ми-
нистр проинформировал Главу 
государства о текущей ситуации 
в связи с авиакатастрофой вбли-
зи Актау. В частности, Президен-
ту было доложено о проводимой 
Правительственной комиссией 
работе по расследованию при-
чин и оказанию помощи постра-
давшим.

На месте происшествия 
приняты меры для оказания 
полной поддержки пострадав-
шим. Мобилизованы силы ЧС, 

задействованы свыше 430 со-
трудников личного состава и 
порядка 80 единиц техники. 
Госпитализированы 29 чело-
век. Пострадавшим оказывается 
необходимая медицинская, пси-
хологическая и иная помощь. 
Аварийно-спасательные работы 
продолжаются. 

Совместно с Правитель-
ством Азербайджана необхо-
димая помощь оказывается ино-
странным гражданам и семьям 
погибших пассажиров. 

Президент поручил держать 
на особом контроле работу с 
пострадавшими гражданами и 
оказать необходимое содействие 
правительствам соседних стран.

МАЖИЛИС ПОДВЕЛ ИТОГИ 
ЗАКОНОТВОРЧЕСКОЙ  
РАБОТЫ В 2024 ГОДУ

На пленарном заседании Мажилиса Парламента РК под пред-
седательством Спикера Палаты Ерлана Кошанова депутаты 
одобрили в первом чтении проект поправок в законодательные 
акты РК по вопросам исключения излишней (чрезмерной) за-
конодательной регламентации норм в области здравоохране-
ния. Во втором чтении приняты закон об особом статусе города 
Туркестана с сопутствующими поправками, а также депутатские 
поправки в закон о почте. Также депутаты ратифицировали два 
международных протокола.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ БЕЗ ПРЕГРАД
Законопроект о внесении изменений в некоторые 

законодательные акты РК по вопросам исключения из-
лишней (чрезмерной) законодательной регламентации 
норм в области здравоохранения депутатам предста-
вила министр здравоохранения Акмарал Альназарова. 
Она подчеркнула, что поправки разработаны в реализа-
цию Указа Президента «О мерах по дебюрократизации 
деятельности государственного аппарата».

– Законопроект позволит ускорить процесс 
принятия решений государственным органом, в том 
числе через расширение полномочий при разработке 
нормативных правовых актов, определяющих соот-
ветствующий порядок. Таким образом дается начало 
дебюрократизации норм и упрощению процедур в 
области здравоохранения, – сказала министр.

Она отметила, что для этого ряд норм, регули-
рующих компетенции уполномоченного органа в 
области здравоохранения, переносится в соответ-
ствующие подзаконные НПА.

СОТРУДНИЧЕСТВО
С БРАТСКИМИ НАРОДАМИ
Депутаты также ратифицировали протокол о 

внесении изменений в Нахичеванское соглашение 
о создании Совета сотрудничества тюркоязычных 
государств. Протокол подписан главами государств 
11 ноября 2022 года в Самарканде.

Заместитель министра иностранных дел Алибек 
Бакаев отметил, что в основное соглашение предусмот-
рено 10 изменений, часть из которых направлена на 
изменение наименования и формы Организации.

– Статьи Протокола предусматривают изменение 
названия основного соглашения на «Нахичеванское 
соглашение о создании Организации тюркских го-
сударств», создание полноценной международной 
организации под названием «Организация тюркских 
государств». Также рассматривается разделение 
организаций в рамках тюркской интеграции на две 
категории: ТЮРКСОЙ и ТюркПА определены как 
смежные органы, Тюркская академия и Фонд тюркской 
культуры и наследия представлены как аффилирован-
ные организации, – пояснил Алибек Бакаев.

Депутат Юлия Кучинская добавила, что рати-
фикация Протокола послужит прочной основой 
взаимовыгодного сотрудничества с братскими для 
Республики Казахстан народами тюркского мира.

ЕАЭС: ВРЕМЕННЫЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ В РАСЧЕТАХ
Еще один принятый Мажилисом закон направлен 

на ратификацию Протокола о внесении изменений 
в Договор о Евразийском экономическом союзе от 
29 мая 2014 года в части, касающейся перечисления 
сумм ввозных таможенных пошлин между государ-
ствами – членами ЕАЭС.

Председатель Национального банка Тимур Су-
лейменов сообщил, что в Договор о ЕАЭС внесены 
изменения по переводу расчетов с Российской Фе-
дерацией и Республикой Беларусь по таможенным 
пошлинам в российских рублях сроком на 2 года.

Депутат Мархабат Жайымбетов в своем содокладе 
пояснил, что внедрение временного механизма вызва-
но отказом от расчетов в долларах США с Россией и 
Беларусью. Внесение временных изменений позволит 
обеспечить непрерывность перечисления таможенных 
пошлин в доход бюджетов государств – членов ЕАЭС.

САКРАЛЬНАЯ ЗЕМЛЯ ПРЕДКОВ
Второе чтение прошел Закон «Об особом стату-

се города Туркестана» и сопутствующие ему поправ-
ки. Закон разработан Министерством национальной 
экономики во исполнение соответствующего пору-
чения Главы государства.

– Нормами определены основные цели, задачи 
и принципы присвоения городу Туркестану особого 
статуса, обеспечена охрана историко-культурных па-
мятников на территории города. Будут пересмотрены 
полномочия центральных государственных органов, 
а также местных представительных и исполнительных 

органов Туркестана в рамках новых компетенций, – 
сказал руководитель рабочей группы Темир Кырыкбаев.

Сопутствующими поправками изменения и до-
полнения вносятся в Земельный кодекс и законы «Об 
архитектурной, градостроительной и строительной 
деятельности в РК», «Об охране и использовании 
объектов истоpико-культуpного наследия», «О ту-
ристской деятельности в РК».

ПОЧТА НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ
Мажилис также принял во втором чтении депу-

татские поправки в Закон «О почте», направленные 
на развитие рынка почтовой связи.

Руководитель рабочей группы Екатерина Смыш-
ляева отметила, что благодаря цифровым технологиям, 
при наличии соответствующего пин-кода или куар-ко-
да, предоставляется возможность приема почты тре-
тьими лицами. Это также упрощает доставку товара 
из маркетплейса в почтовое отделение и на дом.

– Проектом предусматривается порядок раз-
мещения и использования почтаматов для приема 
посылок. Отменены устаревшие нормы по почтовой 
инфраструктуре. При закрытии сельских филиалов 
почты оператор должен проинформировать об этом 
местные исполнительные органы за 3 месяца до за-
крытия. Национальный оператор почты сможет 
заниматься доставкой и хранением лекарств и меди-
цинских изделий, прежде всего льготных. В будущем 
это позволит обеспечить доставку медикаментов в 
самые отдаленные села, – рассказала депутат. 

Законопроектом также дается правовой статус 
«социальному кошельку» как новому цифровому 
подходу к оказанию мер государственной поддержки. 
По словам разработчика, он позволит исключить 
коррупцию и приписки, сделает меры поддержки 
доступнее для граждан.

ПЛОДОТВОРНЫЙ 2024 ГОД
В завершение пленарного заседания Председатель 

Мажилиса Ерлан Кошанов подвел итоги работы Пала-
ты в 2024 году, отметив, что в уходящем году депутаты 
провели плодотворную законотворческую работу.

– С начала года мы приняли ряд важных законо-
дательных актов, в основе которых лежали поручения 
Главы государства, данные в посланиях, Предвыборной 
программе, на Национальном курултае. В этом году 
в полной мере заработали конституционные нормы, 
направленные на установление социальной справед-
ливости. Уже сегодня мы видим наглядные результаты 
от принятых законов, таких как «Нацфонд – детям» 
и о возврате капитала, – отметил Спикер Мажилиса. 

Он также добавил, что с начала этой сессии на 
рассмотрении Палаты находилось 106 законопро-
ектов, из которых 37 законов были приняты, 19 под-
писаны Президентом. Ерлан Кошанов подробнее 
остановился на блоке законов, «направленных на 
оздоровление казахстанского общества». Среди 
них он отметил закон о семейно-бытовом насилии, 
поправки о деятельности игорного бизнеса, запрет 
вейпов, нормы по дифференцированному подходу к 
наказанию за наркопреступления и другие. 

– Необходимо и в следующем году сохранять наб-
ранный темп. В центре внимания как и прежде должны 
быть благополучие наших граждан и своевременная 
реализация поручений Главы государства. Впереди нас 
ждут выезды в регионы. Их главная цель – рассказать 
нашим избирателям о значении всех принятых законов 
и текущей работе, проверить, как на местах работают 
уже принятые законы. Мы должны посетить отдален-
ные села, трудовые коллективы, узнать проблемы, вол-
нующие народ и, как всегда, довести их до сведения 
Правительства, – заключил Ерлан Кошанов. 

В ходе заседания Мажилис также принял на ра-
боту законопроект по вопросам охотничьей отрасли 
и сохранения животного мира и сопутствующие ему 
поправки. 

В завершение пленарного заседания мажи-
лисмены направили в государственные органы 13 
депутатских запросов по актуальным социально- 
экономическим вопросам.

Полосу подготовила
Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

УКРЕПЛЯЯ ПОЗИЦИИ
Казахстанский институт стратегических исследований (КИСИ) 
при Президенте РК провел брифинг, на котором были подве-
дены итоги года в общественно-политической, экономической 
и международной сферах.

По оценкам экспертов 
КИСИ, наиболее значимым 
общественным трендом для 
Казахстана в 2024 году стало 
укрепление доверия Президен-
ту РК, что отражает готовность 
граждан поддерживать лидера и 
его решения: уровень доверия 
составил 80,5%.

В качестве ключевых об-
щественных трендов эксперты 
также выделили поддержку по-
литического курса руководства 
страны, которая, по данным 
соцопроса, составляет 77,7%, и 
укрепление гражданской иден-
тичности и базовых ценностей 
казахстанцев. Так, в качестве 
объе диняющих казахстанцев 
ценностей 46% респондентов на-
звали паспорт и гражданство РК.

– Как показывают данные 
соцопроса, подавляющее боль-
шинство населения понимает 
Казахстан как единую нацию 
с доминированием граждан-
ской интерпретации нации. 
Таким образом, национальная 
идентичность, будучи объеди-
няющим фактором культурно-
го разно образия Казахстана, 
способствует росту доверия и 
солидарности в государстве, – 
отметила главный эксперт Отде-
ла политических исследований 
КИСИ Айгерим Абдрашитова.

Эксперты также поделились 
оценками казахстанцев итогов 
уходящего года – личных и на 
уровне страны. Граждане выра-
жают позитивную оценку итогов 
уходящего года на личном уров-
не: для четверти населения год 
был «очень удачным», для по-
ловины наших граждан год стал 
«в целом хорошим».

– В ожидании наступаю-
щего года общество более оп-
тимистично на личном уровне 
(77,4%). Позитивные ожида-
ния отмечаются среди молоде-
жи, занимающейся домашним 
хозяйством, и тех, у кого вы-
сокий уровень материального 
достатка, – сказала главный на-
учный сотрудник КИСИ Айгуль  
Забирова.

Среди топ-3 наиболее значи-
мых событий внутриполитиче-
ской сферы названы внедрение 
единого легитимного института 
онлайн-петиций, криминализа-
ция бытового насилия и усиле-
ние правовой защиты женщин 
и детей в рамках принятия со-
ответствующего закона, а также 
проведение 6 октября общена-
ционального референдума о 
строительстве АЭС.

Говоря о достижениях Ка-
захстана в экономической сфере, 

эксперты отметили, что в 2023 
году Глава государства предста-
вил новый экономический курс. 
Цель реформ – достижение 
устойчивого экономического 
роста в 6–7% и увеличение объе-
ма нацэкономики в два раза – до 
450 млрд долларов к 2029 году.

В числе топ-3 достижений 
в экономике – создание но-
вых «экономических лифтов» 
для бизнеса путем принятия 
Комплексной программы по 
поддержке и развитию МСБ, 
утверждения новых правил осу-
ществления госзакупок, а также 
подписания Президентом Указа 
«О мерах по либерализации эко-
номики».

Двумя другими значимыми 
событиями в экономической 
сфере стали принятие Нацио-
нального инфраструктурного 
плана до 2029 года, а также пе-
резапуск налогово-бюджетной 
политики посредством принятия 
нового Бюджетного кодекса и 
разработки нового Налогового 
кодекса, срок введения которого 
запланирован на 2026 год.

– План инфраструктурного 
развития Казахстана включает 
204 проекта. В сфере энергети-
ки принято 46 проектов, в сфе-
ре транспорта – 59 проектов, 
водоснабжения и водоотведе-
ния – 89 проектов, цифровой 
инфраструктуры – 10 проектов. 
При реализации проектов уделя-
ется внимание взаимодействию 
с международными финансовы-
ми организациями, такими как 
Всемирный банк, Азиатский банк 
развития, Европейский банк ре-
конструкции и развития, Ислам-
ский банк развития, Евразийский 
банк развития и другие, – пере-
числил заместитель директора 
КИСИ Нурлан Сакуов.

Названы и три наиболее 
значимых события внешнеполи-
тической сферы. В первую оче-

редь это успешное завершение 
председательства Астаны сразу 
в нескольких значимых между-
народных организациях и струк-
турах, включая Шанхайскую 
организацию сотрудничества, 
Организацию тюркских госу-
дарств, Организацию Договора 
о коллективной безопасности и 
Консультативные встречи глав 
государств Центральной Азии.

– В ходе председательства 
Казахстан внес значимый вклад 
в формирование глобальной и 
региональной повестки, а также 
способствовал принятию ряда 
важных документов, среди кото-
рых особое место занимает Кон-
цепция развития Центральной 
Азии-2040, задающая долгосроч-
ные ориентиры для укрепления 
экономической, политической 
и гуманитарной интеграции 
региона, – отметил главный на-
учный сотрудник КИСИ Санат 
Кушкумбаев.

В качестве двух других клю-
чевых достижений Казахстана в 
международной сфере – утверж-
дение Казахстана в качестве 
«средней державы» в глазах 
международного экспертного 
сообщества, а также зарубеж-
ные визиты Главы государства 
в ключевые для Казахстана 
страны-партнеры, среди кото-
рых, например, Катар, Франция, 
Монголия, Россия, Узбекистан, 
Китай и Азербайджан.

– Эти визиты способство-
вали укреплению стратегиче-
ского партнерства, подчеркну-
ли приверженность Казахстана 
многовекторной и сбаланси-
рованной внешней политике 
и позволили вывести на новый 
уровень вопросы развития не-
сырьевой и обрабатывающей 
промышленности, являющейся 
одним из приоритетов экономи-
ческой трансформации страны, 
– подытожил Санат Кушкумбаев.



3

26 ДЕКАБРЯ 2024  | ЧЕТВЕРГ

№144 (4542)www.liter.kz

«ЖАСТАР РУХЫ»

«ҚАРЫЗСЫЗ ҚОҒАМ»

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

АКТУАЛЬНО

ЕДИНСТВО  
ВО ИМЯ ЖИЗНИ
В ответ на трагическую авиакатастрофу, произошедшую в Ак-
тау, члены партии «AMANAT» и активисты молодежной орга-
низации «Жастар Рухы» добровольно пришли в пункты сдачи 
крови, чтобы помочь пострадавшим.

В рамках акции представи
тели партии и молодежные акти
висты стали в очереди на сдачу 
крови, выражая солидарность с 
пострадавшими и их семьями. 
Важность этого акта гуманизма 
подчеркнуло руководство как 
самой партии «AMANAT», 
так и «Жастар Рухы», которые 
призвали всех граждан страны к 
участию в донорской программе 
и оказанию помощи в сложный 
момент.

На фоне трагедии, которая 
потрясла страну, активисты 
проявили гражданскую ответ
ственность и искреннюю забо
ту о людях, оказавшихся в беде. 

Сдача крови – важная и не
обходимая мера для спасения 
жизней пострадавших. Время 
отклика на подобные призывы 
имеет решающее значение, и 
волонтеры из числа партийных 
и молодежных активистов дела
ют все возможное, чтобы помочь 
максимально быстро.

– Мы не можем оставаться 
равнодушными, когда речь идет 
о жизнях людей. Это наш долг 
– помочь тем, кто сейчас нужда
ется в нашей поддержке, – от
метила председатель «Жастар 
Рухы» Акерке Искандерова. 

Медицинские учреждения, 
принимающие доноров, подчер
кивают, что кровь особенно 
важна в первые сутки после 
трагедии, когда пострадавшие 
находятся в критическом со
стоянии. Врачи и медицинские 
работники призывают граждан 
активно участвовать в донор
ских акциях и не ограничивать
ся только первыми днями. 

Местные отделения партии 
«AMANAT» и молодежной 
организации «Жастар Рухы» 
готовы предоставить всю не
обходимую информацию и 
поддержать тех, кто решит к 
ней присоединиться.

Кроме того, это не пер
вый случай, когда участники 
партийны х и молодежны х 
движений объединяются для 
того, чтобы помочь в сложных 
ситуациях. Такие акции стали 
примером активного граждан
ского участия и солидарности 
в трудные моменты для обще
ства.

В ситуации, когда наши 
граждане нуждаются в помощи, 
даже капля крови может стать 
решающей. Каждый гражданин 
Казахстана может внести свой 
вклад в помощь пострадавшим. 
В этот сложный момент важно 
быть вместе. 

АФЕРИСТЫ В СЕТЯХ
КАК ПРОЕКТ ПАРТИИ «AMANAT» ПОМОГАЕТ КАЗАХСТАНЦАМ,  
ПОПАВШИМ В КРЕДИТЫ ИЗ-ЗА МОШЕННИКОВ
В новостях периодически появляются сообщения 
о жертвах телефонных или интернет-мошенников. 
Обманутые казахстанцы передают злоумышленникам 
накопленные годами сбережения или оформляют 
на себя кредиты на миллионные суммы, уверенные, 
что общаются с сотрудником Нацбанка или КНБ. 
Несмотря на то, что граждан активно информируют 
о различных способах мошенничества, сами мо-
шенники каждый раз успевают придумать новый, 
более хитрый план.

При этом не каждый казахстанец 
юридически вооружен, чтобы в правовом 
поле отстаивать свои права в подобных 
ситуациях. Здесь на помощь приходит 
инициатива партии «AMANAT» – про
ект «Қарызсыз қоғам», который родился 
именно при содействии партийцев.

В организации работают эксперты, 
которые бесплатно учат граждан по всему 
Казахстану финансовой грамотности и 
помогают жертвам финансовых махи
наций восстановить справедливость, а 
также консультируют по юридическим 
вопросам. Только за 2024 год проект 
«Қарызсыз қоғам» обучил более 180 тыс. 
человек по всему Казахстану финграмот
ности и бесплатно оказал более 70 тыс. 
юридических консультаций.

Более подробно о проекте рассказала 
эксперт «Қарызсыз қоғам» по области 
Абай и преподаватель вуза Саулет Ер
кінова. Одной из ее учениц стала стар
шая медсестра в поликлинике. Женщина 
осознала, что стала жертвой махинации 
именно в первый день занятий по финан
совой грамотности с Саулет.

– Я объясняла слушателям, что На
цио нальный банк напрямую с физически
ми лицами не работает, никаких операций 
не проводит, а взаимодействует исклю
чительно с банками второго уровня или 
другими субъектами финансового рынка. 
Только успела это сказать, она вышла в ко
ридор, вскочив с места. А потом во время 
перерыва подошла ко мне и рассказала 
ужасную историю, – вспоминает эксперт 
«Қарызсыз қоғам».

Оказалось, что месяц назад женщине 

позвонили неизвестные, представившись 
«сотрудниками службы Нацбанка». Они 
сообщили, что якобы проводят расследо
вание и выявили, что через ее счет была 
переведена определенная сумма «в под
держку экстремистских террористиче
ских организаций».

– «Сотрудники Нацбанка» заяви
ли, что ей надо закинуть 11 миллионов 
тенге на счет, который они укажут. Ей 
обещали, что в течение месяца, пока будет 
проводиться расследование, эти деньги 
будут неподвижно лежать. А когда рас
следование закончится, они перечислят 
ей средства, но уже с процентами за один 
месяц по базовой ставке НБ РК, – рас
сказывает Саулет Еркінова.

Целый месяц женщина ждала свои 
деньги. К слову, в эти 11 млн она вложила 
3 млн своих накоплений, а остальную сум
му взяла в кредит. Все эти средства она 
«набирала» в течение нескольких дней, 
будучи на связи с мошенниками. После 
этого аферисты попросили женщину от
ключить телефон на какоето время, что
бы избежать звонков «экстремистов».

Саулет Еркінова помогла женщине 
составить заявление в правоохрани
тельные органы и получить справку на 
подтверждение факта мошенничества, 
чтобы обратиться в банки. Пострадавшая 
также получила помощь юриста «Қарыз
сыз қоғам».

– Органы и финрегулятор всегда пре
дупреждают нас о мошенничествах. Одна 
из причин, по которым люди все равно 
становятся жертвами – эмоциональное 
воздействие. Мошенники умеют играть 
на эмоциях, давить на страх, заставляют 
человека делать чтото экстренно. Еще 
бывает, что «авторитетом давят», пред

ставляются сотрудниками Нацбанка или 
другого органа. Но в какойто степени 
влияет еще и неграмотность людей – они 
не знают, что, например, НБ с физлицами 
напрямую не связывается, тем более по 
телефону. Еще фактор – цифровая без
грамотность, в основном это наблюдает
ся у пожилого поколения, – поделилась 
эксперт.

На уроках по финграмотности про
екта «Қарызсыз қоғам» сформирована 
специальная программа, состоящая из 
трех блоков. Примечательно и то, что 
каждый кейс разбирается с точки зрения 
жизненной ситуации.

– Например, когда я говорю с уче
никами про инфляцию, я рассказываю, 
как ее повышение может сказаться на их 
личных доходах. Мы также предоставляем 
различные формулы, решаем финансовые 
задачи. Одна из них – правильно распоря
жаться деньгами. Допустим, ктото хочет 
взять кредит, чтобы открыть свой бизнес. 
Мы детально на уроке разбираем все за 
и против, я всегда говорю слушателям, 
чтобы они обязательно читали кредитный 
договор банка, прежде чем взять деньги, 
– поясняет эксперт.

Какие еще знания получают граждане 
на уроках от «Қарызсыз қоғам», объяс
нил эксперт по области Ұлытау Батырхан 
Мұхамедәл.

– Я объясняю, какое преимущество 
мы имеем, когда контролируем и считаем 
свои расходы и бюджет. На занятиях мы 
разбираем понятие и анализ кредитного 
рынка, также можно получить льготные 
кредиты для открытия и расширения биз
неса. Еще мы рассказываем о методах, 
которые в основном используют мо
шенники, и как на такое не попасться, 
– говорит он.

Средний возраст слушателей «Қа
рызсыз қоғам» – 36–49 лет. Согласно 
статистике, по итогам обучения на уре
гулирование кредитной задолженности 
идет почти половина участников проекта, 
имеющих два и более кредитов.

Эксперты и юристы проекта помога
ют в реструктуризации кредитных зай
мов, отмене исполнительной надписи, вы
несенной нотариусом, также оказывают 
помощь в составлении новых графиков 
кредитных платежей, проводят процеду
ры внесудебного банкротства. Партнера
ми проекта являются крупнейшие банки 
Казахстана.

В ТРУДНЫЙ ЧАС  
УТРАТЫ
В Актау и Астане со-
трудники и активи-
сты партии «AMANAT» 
почтили память по-
гибших в авиаката-
строфе рейса Баку 
– Грозный, а также 
сдали кровь для по-
мощи пострадавшим.

Члены партии собрались у 
зданий Посольства Азербайд
жанской Республики в Рес
публике Казахстан в Астане 
и Генерального консульства 
Азербайджанской Республики 
в Актау, возложив цветы.

– С глубокой скорбью вос
приняли трагическую новость 
о гибели граждан братского 
Азербайджана в результате авиа
катастрофы. От имени партии 
и от себя лично выражаю собо
лезнования родным и близким 
погибших, а также всему азер
байджанскому народу. Казахи и 
азербайджанцы – братские на
роды, которые всегда разделяли 
радости и скорби друг друга. Это 
горе – наше общее. Хочу поже
лать близким пострадавших и по
гибших терпения и сил! – сказал 
председатель городского фили
ала партии в Астане Мухаммед 
Болысбек.

В Актау также однопартийцы 

и молодые активисты собрались 
у здания Генерального консуль
ства Азербайджанской Респуб
лики, чтобы почтить память 
погибших.

– Беда приходит неожидан
но. Мы выражаем соболезнова
ния людям, потерявшим родных 
и близких в этой трагедии. В 
трудный час партия «AMANAT» 
находится рядом с теми, кто пе
реживает утрату, и оказывает 
посильную поддержку. Сегодня 
наши однопартийцы не только 
почтили память погибших, но и 
сдали кровь для пострадавших. 
Мы желаем всем пострадавшим 
скорейшего выздоровления, – 

отметил председатель Мангис
тауского областного филиала 
партии «AMANAT» Нурбек 
Карасаев. 

Вблизи Актау произошла ка
тастрофа самолета, следовавшего 
рейсом Баку – Грозный. На место 
происшествия были мобилизо
ваны сотрудники Министерства 
по чрезвычайным ситуациям и 
Министерства здравоохране
ния. Также по постановлению 
Правительства была создана 
правительственная комиссия для 
расследования причин авиаката
строфы. Возглавляет комиссию 
заместитель Премьерминистра 
Канат Бозумбаев.
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А СНЕГ ИДЕТ…
За последние несколько дней в Астане выпало 
большое количество снега. Чтобы обеспечить 
комфортное передвижение горожан по улицам 
и дорогам, коммунальные службы ведут снего-
уборочные работы круглые сутки в усиленном 
сменном режиме, обеспечивая чистоту на доро-
гах и безопасность для горожан.

В ночь с 24 на 25 декабря комму
нальные службы вывезли из столи
цы около 46 тыс. кубометров снега 
3 626 рейсами.

В дневную смену 25 декабря в сне
гоуборочных работах задействовано 
2 599 дорожных рабочих и 1 579 еди
ниц спецтехники.

Всего же с начала зимнего периода 
на полигоны из города 126 797 рейса
ми вывезли более 1,6 млн кубометров 
снега.

Важно отметить, что по правилам, 
в первую очередь в городе очищают 
участки с очень интенсивным движе
нием, чтобы не было заторов на доро
гах. Также от снега убирают участки со 
средней интенсивностью – площади, 
привокзальные территории, тротуары 
и подъездные пути к соцобъектам.

– Я каждый день вижу, как активно 
работают снегоуборочные машины по 
всему городу. У нас с детьми всегда есть 
безопасный путь до школы, и это очень 
важно, особенно в такую погоду, – по
делилась астанчанка Ирина Михайлова. 

В приоритете уборка на централь
ных улицах, на маршрутах пассажир
ского транспорта, остановках и тро
туарах. Эти меры принимаются для 
того, чтобы минимизировать заторы 
и обеспечить безопасность.

В столице действуют несколько 
оснащенных снежных полигонов. Они 
оборудованы системой считывания но
мерных знаков самосвальной техники, 
здесь установлены камеры видеонаб
людения, подключено освещение. Это 
позволяет эффективно управлять про
цессом и быстро реагировать на воз
никающие проблемы.

Снегопады не всегда бывают пред
сказуемыми, поэтому власти напомина
ют жителям и гостям столицы о важно
сти соблюдения правил безопасности. 
Водителей просят не предпринимать 
дальних поездок в условиях штормо
вого предупреждения, а пешеходам 
рекомендуется быть осторожными 
на заснеженных и ледяных участках.

При возникновении чрезвычайной 
ситуации или для получения дополни
тельной информации столичные служ
бы оперативно доступны по номеру 
телефона 112.

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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С начала года депутатами маслихата города Астаны проведено 16 сес-
сий, 7 заседаний постоянной комиссии по вопросам бюджета, экономи-
ки, промышленности и предпринимательства, 13 заседаний постоянной 
комиссии по вопросам законности, правопорядка и работе с обще-
ственностью, столько же заседаний постоянной комиссии по вопросам 
строительства, экологии, транспорта и жилищно-коммунального хозяй-
ства и 8 заседаний постоянной комиссии по вопросам социально-куль-
турного развития. Кроме того, проведено 35 рабочих заседаний, 4 пуб-
личных слушания, 33 Дня депутата, 5 совместных заседаний, посетили 
более 190 объектов. В ходе заседаний маслихата рассмотрено более 
200 вопросов, по которым были приняты соответствующие решения.

В апреле нынешнего года председатель маслихата Ерлан Каналимов 
инициировал создание шестого района столицы. Инициатива прежде 
всего направлена на более эффективное управление и развитие тер-
ритории, учитывая динамику роста населения и потребностей граждан. 
Столичный район Алматы является одним из самых густонаселенных. 
В районе Алматы шесть жилых массивов: Промышленный, Железнодо-
рожный, Интернациональный, Мичурино, Куйгенжар, Юго-Восток. Тер-
ритория района составляет 15 471 гектар. В районе проживают порядка 
400 тысяч человек. Жилищный фонд составляет 885 многоэтажных жи-
лых домов. На территории индустриального парка № 1 функционирует 
51 предприятие. Планируется строительство индустриального парка № 2 
в жилом массиве Железнодорожный. В разы выросла нагрузка на аппа-
рат акима района.

ГОСУДАРСТВО

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

Роман МЕЗЕНЦЕВ,
Астана

Ерлан КАНАЛИМОВ: «АСТАНА ДОСТИГЛА ВЫСОКИХ 
РЕЗУЛЬТАТОВ В СВОЕМ РАЗВИТИИ»
Нынешний год, по словам председателя столичного 
маслихата Ерлана Каналимова, стал весьма плодо-
творным. Депутатами в полном объеме осуществля-
лись функции по утверждению бюджетных программ 
путем участия в процессе формирования бюджетных 
заявок администраторов бюджетных программ.

– Необходимо отметить, что в теку-
щем году депутаты маслихата во второй 
раз с учетом приоритетных направлений 
расходов, в рамках соответствующего ли-
мита выработали предложения по распре-
делению финансирования на 2025 год. В 
итоге при непосредственном участии депу-
татов маслихата был внесен ряд изменений 
в трехлетний бюджет Астаны, – рассказал 
Ерлан Каналимов.

На внеочередной сессии в январе ны-
нешнего года депутатами был единогласно 
одобрен проект генплана до 2035 года. К 
этому году прогнозируемая численность 
населения столицы составит 2 млн 275 ты-
сяч человек.

– Согласно документу, город был поде-
лен на 148 секторов, большое внимание в 
нем уделено развитию инженерной инфра-
структуры, улиц, дорог, а также социальных 
объектов – школ и больниц. В этом году 
мы стали инициаторами открытия нового, 
шестого района Астаны – Сарайшык, – от-
метил он.

В текущем году депутатский корпус 
принимал активное участие в заседаниях 
рабочих групп Сената и Мажилиса Парла-
мента РК. Были внесены предложения в из-
менение поправок в Строительный кодекс, 
в правила продажи алкогольной продукции, 
работы увеселительных заведений, расска-
зали о причинах возникновения дефицита 
водителей автобусов и как изменить в целом 
работу общественного транспорта столи-
цы. До сих пор идет активное обсуждение с 
мажилисменами поправок в законодатель-
ство о статусе столицы.

Кроме того, депутаты маслихата утвер-
дили новую редакцию Правил благоустрой-
ства, которая состоит из 4 глав и 176 пунктов. 
Правила разработаны с учетом местных осо-
бенностей столицы и сложившейся практики 
работы организации. Они регулируют от-
ношения физических и юридических лиц в 
сфере благоустройства и содержания.

– Ранее нами было предложено де-
тально описать требования к площадкам 
для контейнеров ТБО и их содержанию, к 
очистке конструктивных элементов зданий, 
а также усилить профилактические меры 
до привлечения к административной от-
ветственности нарушителей правил благо-
устройства, – отметил Ерлан Каналимов.

При активном содействии депутатско-
го корпуса в уходящем году была улучшена 
маршрутизация автобусов и расширена 
сеть маршрутов, что позволило повысить 
доступность общественного транспорта 
для горожан. Также внедрены новые со-
временные автобусы с более низким уров-
нем выбросов, введены новые электронные 
системы оплаты, такие как бесконтактные 
карты и мобильные приложения, что упрос-

тило процесс оплаты проезда. Кроме того, 
в некоторых районах города увеличено ко-
личество рейсов в часы пик для уменьшения 
скопления пассажиров. Городской автопарк 
столицы насчитывает 1 625 автобусов, об-
служивающих 105 маршрутов. В 2023–2024 
годах столичный маслихат поддержал за-
куп 706 новых автобусов казахстанского 
производства, что позволило обновить 
45% автопарка. Все новые автобусы уже 
вышли на линии. В 2025 году планируется 
приобрести еще 300 автобусов, что позво-
лит продолжить обновление и расширение 
маршрутной сети.

– В этом году мы начали встречи с 
руководством шести районов столицы на 
предмет выявления проблемных вопросов 
микрорайонов и жилых массивов. По ито-
гам выездных совещаний на местах выявлен 
ряд системных и текущих проблем, анализ 
по которым будет представлен депутат-
скому корпусу, – рассказал председатель 
маслихата Ерлан Каналимов.

Также, по его словам, для изучения 
ситуации на местах депутаты городского 
маслихата проводили выездные заседания, 
личные приемы, встречи с населением в 
избирательных округах, рабочие встречи 
с работниками исполнительных органов, 
представителями гражданского общества. 
Еженедельно в общественной приемной 
маслихата, партий, а также на рабочих ме-
стах депутатами проводились приемы граж-
дан. За 10 месяцев нами проведено 3 398 
личных приемов граждан и 370 встреч с 
населением. За текущий период от изби-
рателей поступило более 1 000 обращений.

– Для депутатов маслихата крайне 
важно поддерживать высокий уровень 
открытости в ходе взаимодействия с из-
бирателями. Для этого заблаговременно 
на сайте размещается анонс сессий, внедре-
на практика обязательных онлайн-транс-
ляций заседаний маслихата в социальной 
сети Facebook, публикуется информация 
о составе постоянных комиссий, заседа-
ниях комиссий, публичных слушаниях, 
новостная информация, планы работы и 

другое. Также в СМИ и социальных сетях 
размещаются график приема граждан, кон-
тактная информация, – поделился Ерлан 
Каналимов.

Проведено 6 заседаний фракций пар-
тии «AMANAT» с участием акима города, 
курирующих заместителей акима, а также 
руководителей управлений столичного аки-
мата. Программный документ насчитывает 
126 пунктов, не наступили сроки испол-
нения у 4 пунктов, на исполнении в 2024 
году 114 пунктов. За пунктами Дорожной 
карты закреплены 28 членов фракции пар-
тии – депутатов маслихата. Проведенный 
анализ исполнения предвыборной програм-
мы по городу Астане показал, что из 114 
мероприятий, исполняемых за 2024 год, 
на сегодняшний день исполнено 64 (56%), 

на стадии исполнения – 50 (44%). В об-
щественной приемной партии проведен 
101 прием граждан, принято 725 человек.

– Одним из главных наших достиже-
ний в уходящем году является успешная 
реализация принятых нами Комплексных 
планов развития различных сфер жизне-
деятельности столицы, – считает Ерлан 
Каналимов. – Возьмем, к примеру, план 
мероприятий по борьбе с преступностью, 
обеспечению правопорядка и безопасности 
в столице. В рамках этого программного 
документа нами были выделены средства 
на повышение социальных гарантий по-
лицейских, включая жилищные выплаты, 
обеспечение форменного обмундирования 
сотрудников патрульной полиции.

Проведена модернизация системы 
видеонаблюдения ЦОУ, приобретено со-
временно оборудование, поддержано уве-
личение заработных плат, в рамках проекта 
«Цифровой полицейский» личный состав 
получил 100 мобильных планшетов, заклю-
чен договор на аренду 924 смарт-жетонов 
сроком на 3 года, включая видеорегистра-
торы для участковых инспекторов.

Несколько раз в ходе выездных совеща-
ний проверили реализацию трехгодичного 
Комплексного плана развития столичной 
службы ЧС, принятого и утвержденного 
столичными акиматом и депутатами мас-
лихата. Особое внимание в программ-
ном документе уделили строительству и 
ремонту пожарных депо и частей, их ос-
нащению и социальной поддержке сто-

личных спасателей. Спустя больше года, 
ситуация изменилась в лучшую сторону. 
В 2025 году планируется реконструкция 
6 пожарных частей, построенных в 70–80 
годах прошлого века, закуплена новейшая 
спецтехника, порядка 60 машин, впервые 
пожарных и спасателей оснастили совре-
менным оборудованием и европейскими 
спецкостюмами, которые обеспечивают 
безопасность самих спасателей, закупили 
в этом году 16 автомобилей, которые могут 
заезжать в труднодоступные места. В следу-
ющем году будем открывать современную 
пожарную часть в ж/м Ильинка, начнем 
проектирование еще трех быстровозво-
димых пожарных частей. Начали работу 
над социальной защитой порядка 2 тысяч 
работников ДЧС и их семей. Это касается 
летнего отдыха детей, обеспечения местами 
в детских садах, а также жилищных выплат.

Комплексный план развития системы 
здравоохранения Астаны на 2023–2025 
годы, принятый столичными акиматом и 
маслихатом, предусматривает исполнение 
186 мероприятий.

В нынешнем году было предусмотре-
но проведение капитальных ремонтов на 
8 объектах, на пяти из них работы заверше-
ны, на стадии проведения ремонта – 2 объ-
екта. Сданы в эксплуатацию патологоана-
томическое бюро и поликлиника в районе 
ж/д вокзала «Нұрлы жол».

Реализацию 59 направлений в бли-
жайшие три года предусматривает Ком-
плексный план по развитию столичной 
сферы культуры. В их числе строительство 
малосемейного жилого дома на 200 квартир 
для работников культуры, большого совре-
менного зала на 300 мест и малого зала на 
150 мест для Театра кукол, передислокацию 
театра «Наз» с окраины в центр города, 
проведение капитальных ремонтов ряде 
музеев, театров, комплексов и памятников.

– Продолжится успешно начатая 
работа по модернизации библиотечной 
системы Астаны, предусмотрены закуп 
специального автотранспорта и обору-
дования для объектов культуры, а также 
развитие кадрового потенциала сферы 
и многое другое. Контроль за исполне-
нием каждого пункта всех комплексных 
планов возложен за первыми руководи-
телями управлений столичного акимата 
и депутатами маслихата города Астаны, – 
рассказал наш собеседник.

В ближайшие 3 года в рамках Ком-
плексного плана по развитию столичной 
сферы физической культуры и массового 
спорта будет реализовано 21 направление. 
Среди ключевых проектов: строительство 
Центра гимнастики со скалодромом на 
базе СДЮСШОР № 1; создание лыжной 
базы СДЮСШОР № 2; обустройство 
трассы для велоспорта СДЮСШОР № 6 
на территории школы № 18; установка трех 
футбольных куполов; строительство спор-
тивной школы-интерната-колледжа олим-
пийского резерва; возведение модуля для 
хоккея с шайбой и конькобежных видов 
спорта.  Особое внимание в программном 
документе уделяется развитию массового 
спорта. Комплексный подход к развитию 
инфраструктуры, программ и мероприятий 
в сфере спорта позволяет сделать активный 
образ жизни доступным для каждого жи-
теля столицы.

– Не забываем мы и о наших аксакалах. 
В нынешнем году на базе Центра активного 

долголетия района Байқоңыр был создан 
дискуссионный клуб «Диалог поколений», 
при котором действует группа «Ұрпаққа 
аманат», проводятся встречи с известными 
людьми: депутатами, писателями, поэтами, 
композиторами, проведено мероприятие 
«Жас Сарбаз – патриоттарды тәрбиелей-
ді», направленное на формирование граж-
данской ответственности подрастающего 
поколения, сохранение преемственности 
поколений. В каждом из столичных районов 
работают центры активного долголетия, – 
напомнил председатель маслихата столицы.

Эти и другие мероприятия предусмот-
рены комплексным планом «Активное 
долголетие», который был разработан и 
утвержден акиматом и маслихатом Астаны. 
Программный документ предусматривает 
оказание бесплатной юридической помо-
щи, повышение финансовой грамотности, 
проведение благотворительных акций, 
выставок-продаж, ярмарок произведен-
ной руками пенсионеров продукции, яр-
марок-вакансий, открытие специальных 

медицинских кабинетов в поликлиниках 
и многое другое. Кроме того, постоянно 
поддерживается связь с руководителями 
советов ветеранов.

– В нынешнем году мы продолжили 
нашу славную традицию и вручили 50 об-
разовательных грантов от депутатов сто-
личного маслихата. Дети из многодетных 
и малообеспеченных семей, активисты 
«Жастар Рухы» и молодые спортсмены 
с 1 сентября бесплатно обучаются в универ-
ситете «Синергия», «Astana International 
University», а также «Туран-Астана», – от-
метил Ерлан Каналимов.

Насыщенным выдался год в плане 
взаимного сотрудничества не только с 
коллегами из регионов, но и с коллегами 
из дальнего и ближнего зарубежья. Подпи-
сали Меморандум о сотрудничестве между 
маслихатом Астаны и Законодательным 
собранием Санкт- Петербурга, на стадии 
подписании Меморандум о сотрудничестве 
с депутатами Московской городской Думы, 
который предусматривает совместный план 
действий на ближайшие 5 лет.

– Плодотворной, в плане обмена 
опытом, выдалась поездка в Королевство 
Марокко. Буквально несколько дней назад 
наша делегация с официальным визитом 
побывала в Эстонии и Финляндии. Каждая 
наша поездка – это прежде всего обмен 
опытом, многое, что мы видим, стараемся 
внедрить у нас с учетом местных реалий. 
Нам интересно все – начиная от работы 
сферы ЖКХ, общественного транспорта, 
заканчивая цифровизацией услуг и сферой 
туризма, – сказал Ерлан Каналимов.

По его мненнию, в уходящем году глав-
ный город страны достиг определенных 
результатов в социально-экономическом 
развитии, построены комфортные школы, 
возводятся общежития для медицинских 
работников, сделан капитальный ремонт 
в ряде больниц, строятся новые медучреж-
дения, газифицируются жилые массивы и 
социальные объекты, благоустраиваются 
дворовые территории, созданы благо-
приятные условия для развития малого и 
среднего бизнеса.

– В следующем году нам предстоит 
сделать немало. В числе обсуждаемых во-
просов будут перспективы комплексного 
развития транспортной системы Астаны, 
большое внимание будет уделено вопросам 
безопасности столицы, трудоустройству, 
озеленению, благоустройству и многому 
другому, и, конечно же, не стоит забывать 
о нашей главной задаче – контролю и эф-
фективному расходованию бюджетных 
средств. Впереди нас ожидает сдача рядов 
необходимых для Астаны социальных объ-
ектов – школ, медицинских учреждений, 
завершение реконструкции нашего стадио-
на им. Х. Мунайтпасова, строительство 
транспортных развязок, тепло-, энерго-
источников и других объектов инженерной 
инфраструктуры. Город растет, и город во 
всем этом нуждается. Наша задача сделать 
так, чтобы все это было сдано в срок. Поль-
зуясь случаем, хотелось бы поздравить на-
ших горожан с наступающим новым 2025 
годом, пожелать всем счастья, здоровья, фи-
нансового благополучия и мирного неба 
над головой. Новый год – это один из самых 
светлых праздников. Это время надежд и 
смелых планов. Пусть все достигнутое 
за эти годы станут стимулом для новых 
побед, – заключил Ерлан Каналимов.
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ГОСУДАРСТВО
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ЭНЕРГЕТИКА

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

СТОЛИЧНЫЙ МАСШТАБ
Рост экономических показателей и инвестиций, системное развитие социальной и транспортной ин-
фраструктуры, благоустройство для комфорта людей и привлечение туристов – итоги уходящего года 
для столицы Казахстана, доходы которой впервые превысили один триллион тенге, вполне можно оце-
нить как позитивные.

ДРАЙВЕРЫ РОСТА
На пресс-конференции в Службе 

центральных коммуникаций на тему 
социально-экономического развития 
Астаны аким города Женис Касымбек 
отметил, что показатель валового регио- 
нального продукта (ВРП) столицы по 
итогам первого полугодия составил 7%, 
что составляет 5,4 трлн тенге. В текущем 
году в структуре ВРП наблюдается рост 
доли производственного сектора с 13,9 
до 15,7%. 

Это происходит благодаря актив-
ному развитию промышленности и 
строительства. А основным драйвером 
является малый и средний бизнес, доля 
которого составляет 72,1% экономики 
столицы – это самый высокий показатель 
по республике.

Количество действующих субъек-
тов малого и среднего бизнеса столицы 
выросло на 7,3% и превысило 247 тыс. 
Собственные доходы столицы впервые 
превысили 1 трлн тенге, это стало воз-
можным благодаря увеличению нало-
говых поступлений по всем основным 
категориям.

– Объем инвестиций превысил  
1,6 триллиона тенге и увеличился на 
20,4%. Более 70% этой суммы составляют 
частные инвестиции. Темпы строитель-
ства в столице превысили 870 миллиардов 
тенге, – сказал аким города.

За 11 месяцев введено в эксплуата-
цию 3,6 млн квадратных метров жилья, 
что на 6,4% больше, чем в прошлом году. 
По итогам года этот показатель превы-
сит отметку в 4 млн квадратных метров. 
По программе реновации до 2029 года 
планируется расселить жителей 206 ава-
рийных домов. С начала третьего этапа 
программы намечены работы по пере-
селению жителей 37 аварийных домов. 

На сегодня завершено строитель-
ство 142 домов, жильем обеспечено 
порядка 15,6 тыс. дольщиков. Вклад-
чики жилых комплексов «Территория 
комфорта-1» и «Жагалау-4» получи-
ли ключи от своих квартир. Вопросы 
по остальным обманутым дольщикам 
находятся на завершающей стадии. К 
слову, строительство ЖК «Террито-

рия комфорта» нача-
лось еще 20 лет назад, 
а «Жагалау-4» – 10 лет 
назад. 

ГЕНЕРАЦИЯ 
ТЕПЛА
Акиматом города 

также ведется системная 
работа по строительству 
инфраст ру кт у рны х 
объектов, которые по-
зволяют обеспечивать 
город бесперебойным 
теплоснабжением, водоснабжением и 
водоотведением.

– Последние два года Астана впер-
вые проходит отопительный сезон с 
профицитом тепла. Благодаря вводу в 
2023 году двух новых газовых тепловых 
станций «Туран» и «Юго-Восток», 
первой очереди ТЭЦ-3 тепловая мощ-
ность увеличилась на 30%. Это позволяет 
в полной мере покрывать потребности 
города. К примеру, на сегодняшний день 
при средней температуре воздуха минус 
10–15 градусов профицит генерации теп-
ла составляет 1 200 гигакалорий в час, 
– отметил Женис Касымбек.

Кроме того, продолжается строи- 
тельство газовой тепловой станции 
«Тельман», в следующем году начнется 
строительство газовой теплостанции 
«Юго-Запад», что обеспечит город до-
статочным теплом до 2035 года.

Напомним, акимат Астаны в 2023 
году завершил строительство и ввел в 
эксплуатацию третью насосно-фильтро-
вальную станцию (НФС-3). Она позво-
лила дать городу более 100 тыс. кубов 
воды в сутки, также было завершено 
строительство второй нитки водовода 
от Астанинского водохранилища.

В следующем году планируется при-
ступить к строительству водовода от Ну-
ринского месторождения подземных вод, 
а также расширение насосной станции 
«Тельман». В рамках долгосрочных мер 
проектируется новый водовод от канала 
им. Сатпаева. Реализация данных проек-
тов обеспечит стабильное водоснабжение 
города до 2035 года.

Для решения проблемы водоотве-
дения в 2025 году планируется начать 
строительство КОС-2 (канализационное 

очистное сооружение) производитель-
ностью 188 тыс. кубометров в сутки. 
Кроме того, параллельно для обеспечения 
надежного водоотведения разрабатыва-
ются проекты трех локальных очистных 
сооружений в двух жилых массивах и в 
районе Индустриального парка с общей 
дополнительной мощностью порядка  
85 тыс. кубических метров в сутки.

ДОРОГА В ШКОЛУ
В уходящем году в столице было по-

строено рекордное количество школ. В 
начале учебного года открыли 18 школ, 
часть из них в рамках национального 
проекта «Комфортная школа». 

– С учетом роста населения растет 
потребность в социальных объектах. 
Как вы знаете, мы значительно увели-
чили объем строительства социальных 
объектов. К примеру, в течение нового 
учебного года уже построено 18 школ. 
Одиннадцать из них по поручению Гла-
вы государства в рамках национального 
проекта «Комфортная школа», – сказал 
Женис Касымбек.

Учебные заведения строятся во 
всех районах города, в том числе в жи-
лых массивах. К примеру, в декабре в 
жилом массиве «Уркер» была открыта 
школа нового образца. Учебное заведение 
рассчитано на 4 тыс. ученических мест 
в две смены. На сегодня в этом жилом 
массиве в школе-лицее № 69 дети учатся в 
три смены. Таким образом, новая школа 
решит вопрос с переполненностью клас-
сов. Дети начнут учиться в новой школе 
с третьей четверти.

Всего в рамках нацпроекта «Ком-
фортная школа» в период с 2024 по 
2025 год будет построено 24 школы но-

вого формата. Эти учебные заведения 
позволят создать порядка 90 тыс. уче-
нических мест в две смены. До конца 
текущего года планируется открыть еще 
несколько школ. Также готовится задел 
на следующие годы. К примеру, в 2025 
году планируется построить и сдать в 
эксплуатацию еще более 20 школ.

Общественный транспорт также 
играет немаловажную роль в жизни го-
рода, поэтому развитие этого сегмента 
и дорожной инфраструктуры является 
одним из основных приоритетов для 
городских властей.

Парк общественного транспорта 
Астаны обновлен на 45%, и этот пока-
затель был достигнут благодаря новым 
автобусам, за последние два года на город-
скую линию вышли более 700 автобусов. 

– По поручению Главы государства 
разработана и утверждена Стратегия раз-
вития комплексной транспортной систе-
мы. Одна из задач программы – увеличе-
ние доли использования общественного 
транспорта за счет увеличения скорости 
передвижения в час пик, улучшения ком-
форта и доступности. В этом году про-
ведены работы по среднему ремонту  
50 улиц общей протяженностью 60 ки-
лометров. Завершено строительство мо-
ста с проспекта Аль-Фараби на проспект 
Тауелсиздик, что привело к уменьшению 
нагрузки на проспект Мангилик ел и 
обеспечило гражданам быстрое переме-
щение между правым и левым берегами. 
Также работаем над улучшением парка 
общественного транспорта, ежегодно по-
ставляя в город новые автобусы, – сказал 
аким Астаны.

В текущем году на линию вышли 
более 300 автобусов. За два года авто-
бусный парк пополнился на 706 новых 
автобусов. Таким образом, автопарк го-
рода существенно обновлен, а в 2025 году 
планируется увеличить общественный 
транспортный парк еще на 300 единиц.

ТОЧКИ ПРИТЯЖЕНИЯ
В Астане в текущем году было бла-

гоустроено 170 дворов и общественных 
пространств, работами были охвачены 
все районы города. Где появились точки 
притяжения, рассказал Женис Касымбек.

– В текущем году провели масштаб-
ные работы по благоустройству: на 

площади «Қазақ Елі» перед Дворцом 
независимости провели комплексное 
благоустройство общей площадью в  
13 гектаров, создали зеленый бульвар по 
улице Жургенова, данная улица – одна 
из основных улиц микрорайона. Также 
в районе Алматы благоустроили набе-
режную реки Акбулак. В прошлом году 
провели работы от проспекта Шакари-
ма Кудайбердыулы до проспекта Абылай 
хана. В текущем году работы проводи-
лись от проспекта Абылай-хана до улицы 
Амман. Значительно преобразился парк 
«Жастар». Здесь появились памп-трек, 
скейтпарк, новая игровая зона. Кроме 
того, на территории парка функциониру-
ет современный спорткомплекс «Сана», 
где для активного образа жизни созданы 
все необходимые условия, – подчеркнул 
аким столицы.

В 2024 году также была благо- 
устроена привокзальная часть города и 
прилегающие улицы Биржан сал и Гёте. 
Общая протяженность привокзальных 
улиц составила 1,5 км. Также сюда было 
включено благоустройство пяти обще-
ственных пространств. В рамках проекта 
по реконструкции исторических улиц 
города общая площадь благоустройства 
составила более 17 тыс. квадратных ме-
тров.

Кроме того, благоустроены и озеле-
нены: аллея Улытау, проспекты Манги-
лик ел, Тауелсиздик, Туран, часть аллеи 
Мынжылдык, скверы возле ТРЦ «Керу-
ен» и «Хан-Шатыр», в жилом массиве 
«Агрогородок», по проспекту Женис, 
мкр. «Жагалау», улица Валиханова и др.

При благоустройстве уделяется осо-
бое внимание озеленению. В этом году 
высажено около миллиона зеленых на-
саждений в городе и на территории «зе-
леного пояса». Принят устав озеленения 
города. Теперь ни один застройщик не 
сдаст объект без реализованного денд- 
роплана и трехлетних обязательств по 
уходу за зелеными насаждениями вокруг 
своего объекта.

Столица становится также интерес-
ным местом для туристов, так, в январе 
– сентябре 2024 года Астану посетили  
1 097 413 человек, большую их часть со-
ставляют внутренние туристы, отмечает 
сайт акимата столицы. В 2024 году город 
посетило на 12% туристов больше, чем 
в прошлом, из них 23,9% – иностранцы.

Астана также регулярно становится 
площадкой для проведения значительных 
событийных мероприятий. В этом году в 
столице прошли такие крупные меропри-
ятия, как V Всемирные игры кочевников, 
международные выставки Automechanika 
Astana 2024, Eurasian Book Fair, Astana 
Half Marathon, фестиваль современной 
гик-культуры Comic Con с участием зна-
менитого датского актера Мадса Мик-
кельсена, концерты Димаша Кудайбер-
гена и других талантливых музыкантов, 
мировой Кубок Enactus по студенческому 
предпринимательству Enactus World Cup 
2024, чемпионат мира по грэпплингу и 
другие.

К слову, на Всемирных играх кочев-
ников, которые завершились убедитель-
ной победой казахстанской команды в 
медальном зачете, было аккредитовано 
1 285 журналистов, из них 352 зарубеж-
ных, что, безусловно, внесло лепту в по-
пуляризацию столицы с этнокультурной 
точки зрения.

Отдельно стоит отметить, что 30 ок-
тября 2024 года бренд Visit Astana стал 
официальным членом Всемирного ту- 
ристского альянса (WTA), объединяю-
щего более 240 компаний туристской 
отрасли со всего мира.

ПЕРВЫЕ «ЗЕЛЕНЫЕ» КИЛОВАТТЫ 
В Актюбинской области включены в сеть первые 
два ветрогенератора ветряной электростанции 
«Хромтау», строящейся Eurasian Resources Group 
(ERG), мощностью 6,25 МВт каждый. На сегодня 
это единственные в Казахстане работающие ге-
нераторы с такой мощностью. Энергия подается в 
электрические сети 35 кВ Донского ГОКа АО «ТНК 
«Казхром», входящего в состав ERG.

Напомним, торжественная церемо-
ния закладки капсулы на месте строитель-
ства ветряной электростанции (ВЭС) 
«Хромтау» состоялась два года назад. А 
первые «зеленые» киловатты Евразийская 
группа получила в год своего 30-летия. 

Проект ВЭС мощностью 150 МВт 
реализуется с применением новейших 

инжиниринговых и технологических 
разработок. «Зеленая» энергия будет 
поступать на Донской ГОК и позволит 
снизить углеродный след в отечественном 
феррохроме.

ВЭС позволит ежегодно производить 
до 460 млн кВтч «зеленой» электро- 
энергии, что соответствует значительному 
снижению углеродного следа. Реализация 
проекта предотвратит выбросы в атмос-
феру порядка 440 тыс. тонн углекислого 

газа и более 4 тыс. тонн загрязняющих ве-
ществ. Это соответствует обязательствам 
Казахстана по Парижскому соглашению и 
долгосрочной цели достижения углерод-
ной нейтральности к 2060 году. 

Инвестиции в проект строительства 
ВЭС превысили 74 млрд тенге. Проект 
предполагает создание 300 рабочих мест 

на этапе строительства и 25 постоянных 
рабочих мест после ввода станции в экс-
плуатацию в 2025 году. 

– Запуск первых двух ветрогенерато-
ров ERG – это значимый шаг на большом 
пути Группы к «зеленой» энергетике. 
Мы вдвойне рады приурочить такое 
историческое событие к 30-летию нашего 

бизнеса на родине ERG – в Казахстане. Я 
хотел бы также отметить, что мощность 
каждого ветрогенератора составляет  
6,25 МВт, что на сегодня не имеет со-
поставимых аналогов по стране. Инве-
стируя в предприятия, внедряя новые, 
важные технологии в соответствии с 
принципами ESG, мы способствуем 
устойчивому развитию Группы и модер-
низации промышленности Казахстана в 
целом, – отметил главный исполнитель-
ный директор ERG, председатель совета 
директоров Группы Шухрат Ибрагимов.

Ранее ERG объявила о подписании 
с китайской компанией Huadian и казах-
станской Argestus соглашения о потен-
циальном сотрудничестве по строитель-
ству ветряной электростанции в районе 
Экибастуза с установленной мощностью 
200 МВт. Он предусматривает включение 
ветроустановок в сеть до конца 2026 года. 
Инвестиции превысят 80 млрд тенге.



6

26 декабря 2024  | Четверг

№144 (4542) www.liter.kz

ОбществО

Мира АЛИПИНОВА, 
Измир

Жазира ЖАКИМ, 
Астана

РезОнанс IT-индустРия

Кто виноват и где истина, сегодня пыта-
ются разобраться компетентные структуры 
в РК. Возможно, скоро к ним подключатся 
силовые структуры РФ, Франции и даже 
Канады, потому что, судя по взаимным 
обвинениям, которыми стороны активно 
обмениваются в соцсетях и в СМИ, гео-
графия расследований уголовных дел будет 
расширена.

Масла в огонь накануне подлила 
пресс-конференция матери Лилии Аноши-
ной – Ларисы Аношиной, которая выступила 
в защиту своей дочери и управляющей ее 
бизнесом Татьяны Беловой, задержанной 
полицией и находящейся под арестом в 
СИЗО в Алматы почти полгода.

Напомним, что Александр Белович 
входит в топ-15 богатых людей Казахстана 
согласно рейтингу Forbes. Он – основатель 
и первый руководитель строительной кор-
порации Bazis-A, которая в настоящее время 
передана сыну, Павлу. По словам одного из 
адвокатов Лилии Аношиной Жанны Уразба-
ховой, Лилия с 2006 по 2019 год состояла в 
незарегистрированном браке с Александром 
Беловичем. Пара воспитывала дочь Лилии 
от первого брака – гражданку Австрии Лару 
Эртл. Владислав Лихачев – гражданин Рос-
сии, выпускник МГИМО, бывший супруг 
Лары Эртл. Пара развелась в декабре 2022 
года после непродолжительного брака.

Как заявила Лара Эртл в прямом эфире 
на странице Жанны Уразбаховой в Инста-
грам, в 2016 году Александр Белович подарил 
падчерице на 18-летие виллу во Франции. 
Сделку с элитной недвижимостью оформили 
по договору займа между Александром Бе-
ловичем и компанией, которая де-юре при-
надлежала тогда еще 17-летней Ларе Эртл. 
Семья Аношиных уверена: таким образом 
г-н Белович пытался обойти французский 
налог на роскошь. В 2019 году после развода 
Беловича с Аношиной последний потребо-
вал от некогда любимой падчерицы вернуть 
ему 12 млн евро по договору займа на по-
купку виллы во Франции. Суды во Франции 
из-за этой недвижимости идут по сей день.

В этом году на Лилию Аношину неожи-
данно заявил бывший зять, Владислав Ли-
хачев. По словам потерпевшего Лихачева, в 
2022 году он передал теще 230 тысяч долла-
ров для оплаты принадлежащих ему автомо-
билей, которые он привозил из-за рубежа. 
Якобы Аношины эти деньги на автомобили 
присвоили. По словам адвокатов женщин, в 
2022 году россиянин Владислав Лихачев не 
мог сам расплачиваться за перегон машин 
из США, поэтому за помощью обратил-
ся к Татьяне Беловой, которая в РК была 
управляющей бизнесом его тещи. Финан-
совые сделки проводили через банковские 
счета Татьяны Беловой и Лилии Аношиной, 
а машины забирали на границе Беларуси сам 
Владислав Лихачев и его партнер.

Как считают Аношины, Владислав Лиха-
чев со своим партнером был должен некоему 
Матвею Носову, который в счет долга забрал 
по доверенности привезенный транспорт. 
Речь идет о тех самых пяти автомобилях, 
что фигурируют в деле Татьяны Беловой и 
Лилии Аношиной. О каком мошенничестве, 
о каком ущербе вообще может идти речь, 
если машины Лихачев сам передал Носову, 
заявила Жанна Уразбахова на пресс-конфе-
ренции в защиту Аношиных. По словам ад-
воката, в СИЗО Алматы с Татьяны Беловой 
требуют, чтоб она дала показания против 
Лилии Аношиной.

– Действия Лихачева мотивированы 
тем, что в момент совместного брака с 
дочерью Лилии Аношиной он у нее брал 
крупные денежные средства в долг, о чем 
имеются долговые расписки, договоры займа 
на сумму более 160 млн рублей (800 млн 
тенге). Какой состав преступления может 
быть, если он ей должен больше денег, чем 
вышеуказанные автомашины? –  цитировали 
реплики Жанны Уразбаховой в СМИ.

В июне этого года Александр Белович 
неожиданно обратился в полицию с заяв-
лением на свою бывшую возлюбленную, 
Лилию Аношину, и обвинил ее в том, что 
с электронной почты сервера proton.me 
ему поступают угрозы от нее с требовани-
ем денежных средств. Адвокаты считают, 
что эти письма сфабрикованы, и, возможно, 
самим Владиславом Лихачевым.  Уголовное 
дело, тем не менее, было зарегистрировано 
по заявлению Александра Беловича, кото-
рый нотариально заверил всю переписку с 
электронной почты proton.me о том, что он 
якобы получил от бывшей супруги письмо 
с угрозами и с требованием денег. Депар-
тамент полиции не установил авторство, не 
установил IP-адрес, от кого это отправлено, 
не установил устройство, откуда это было 
отправлено, но зарегистрировал уголовное 
дело в отношении Аношиной и объявил 
ее в розыск просто на основании фейков, 
жестко заявила адвокат Жанна Уразбахова. 
Известно, что почтовый сервис proton.me 
заблокирован в России.

К слову, сама Лилия Аношина публич-
но в РК не комментирует обвинения в свой 
адрес, так как, по словам адвокатов, боится 
приезжать в Казахстан, где будет тут же арес-
тована в аэропорту.

Несмотря на то, что суд опять продлил 
меру пресечения Беловой на 6 месяцев, 
но все же он отреагировал на вопиющие 
нарушения законности и вынес частное 
постановление на имя прокурора Алматы. 
А также на имя начальника департамента 
полиции Алматы за волокиту уголовного 
дела, при этом указав в нем на нарушения, 
допущенные при расследовании уголовного 
дела. Кроме того, по словам адвоката, суд 
указал в постановлении, что оснований для 
продления ареста Беловой в представленных 
в суд материалах все же нет.

Казахстанская школа 
робототехники признана 
на World Robot Olympiad. 
На полях WRO в турец-
ком Измире астанин-
ская компания «Robotek» 
подписала меморанду-
мы о сотрудничестве  
с лучшими клубами ро-
бототехники, которые 
признаны реальными 
лидерами в глобальной 
IT-индустрии.

Без учета тарифа на транспортировку товарного газа по газораспределительным системам:
I – Бытовые потребители (население) – 31 412,10 тенге;
II – Теплоэнергетические компании в объемах потребления товарного газа на производство тепловой энергии для 
населения – 31 412,10 тенге;
III – Теплоэнергетические компании в объемах потребления товарного газа на производство тепловой энергии 

для юридических лиц – 31 412,10 тенге;
IV – Теплоэнергетические компании в объемах потребления товарного газа на производство электрической 
энергии – 31 412,10 тенге;
V – Прочие юридические лица, не входящие в I, II, III, IV, VI, VII, VIII и IX группы потребителей, – 31 412,10 тенге;
VI – Бюджетные организации, содержащиеся за счет бюджетных средств – 31 412,10 тенге;
VIII – Юридические лица, приобретающие товарный газ для производства компримированного и (или) сжи-

женного природного газа в целях дальнейшей реализации потребителям – 38 963,10 тенге;
IX – Бытовые потребители (население), получающие государственную адресную социальную помощь и (или) 

жилищную помощь, – 23 949,95 тенге;
X –Крупные коммерческие потребители – 53 688,10 тенге; 
XI –Лица, осуществляющие цифровой майнинг или лица по производству электрической энергии для осу-

ществления цифрового майнинга, –  53 688,10 тенге.

С учетом тарифа на транспортировку товарного газа по газораспределительным системам:
I – Бытовые потребители (население) – 34 798,42 тенге;
II –Теплоэнергетические компании в объемах потребления товарного газа на производство тепловой энергии для 
населения – 34 798,42 тенге;
III – Теплоэнергетические компании в объемах потребления товарного газа на производство тепловой энергии для 
юридических лиц – 34 798,42 тенге;
IV –Теплоэнергетические компании в объемах потребления товарного газа на производство электрической 
энергии – 34 798,42 тенге;
V – Прочие юридические лица, не входящие в I, II, III, IV, VI, VII, VIII и IX группы потребителей – 34 798,42 тенге;
VI – Бюджетные организации, содержащиеся за счет бюджетных средств, – 34 798,42 тенге;
VIII – Юридические лица, приобретающие товарный газ для производства компримированного и (или) сжи-

женного природного газа в целях дальнейшей реализации потребителям, – 42 349,42 тенге;
IX – Бытовые потребители (население), получающие государственную адресную социальную помощь и (или) 

жилищную помощь, – 27 365,55 тенге;
X – Крупные коммерческие потребители – 57 074,42 тенге; 
XI – Лица, осуществляющие цифровой майнинг или лица по производству электрической энергии для осу-

ществления цифрового майнинга, –  57 074,42 тенге.

К сведению потребителей Астанинского производственного филиала АО «QAZAQGAZ AIMAQ»!
Астанинский производственный филиал АО «QAZAQGAZ AIMAQ» доводит до сведения потребителей г. Астаны и Акмолинской области об изменении розничных цен реализации товарного газа с 1 января 2025 года.
Согласно мотивированному заключению РГУ «Департамент Комитета по регулированию естественных монополий Министерства национальной экономики Республики Казахстан по городу Астане» от 20 декабря 2024 года 

исх.№ 03-13/1015, розничные цены реализации товарного газа за 1 000 м3 без учета НДС составят:

пОд шаныРакОм «RoboTek»
впеРвые в истОРии WoRld RoboT olympIad ОткРыт 
нациОнальный павильОн

От любви к ненависти – 
Один шаг?
Пятилетний дележ имущества во Франции основате-
ля холдинга Bazis-A Александра Беловича с бывшей 
гражданской супругой, основателем сети стомато-
логических клиник Alfa Stom Лилией Аношиной 
вылился в открытое противостояние на медийном 
поле. Теперь к дележу совместно нажитой виллы  
во Франции, помимо публичных скандалов в соц-
сетях, добавились уголовные дела по мошенниче-
ству и вымогательству, где, с одной стороны, Лилию 
Аношину обвиняет бывший муж, г-н Белович, а с 
другой – бывший зять Владислав Лихачев, женатый 
некогда на дочери Лилии Аношиной, Ларе Эртл.

Мировой финал WRO (Всемирная Олимпиада роботов) можно 
назвать знаковым событием 2024-го года для Турецкой Республики. 
В древнем Измире – знаменитой Смирне, которая претендует на 
звание родины самого Гомера, – встретились юные робототех-
ники эпохи AI. Это самые успешные и амбициозные школьники 
ста стран, и взрывное время искусственного интеллекта – их аб-
солютная реальность. Будущие нобелевские лауреаты, Джобсы, 
Маски, Цукерберги разных национальностей на историческом 
фундаменте двух тысячелетий создавали уникальные решения 
для всего человечества. По традиции, на World Robot Olympiad 
главная тема каждого года связана с Целями устойчивого разви-
тия ООН, и символично, что именно в Измире главные старты 
WRO – «Earth Allies» – посвящены глобальной консолидации 
всех союзников Земли.

Впервые на World Robot Olympiad под шаныраком «Robotek» 
был открыт национальный павильон – казахстанский – и начата новая 
история всемирной Олимпиады.

Участники мирового финала собрались на Дне казахстанской 
робототехники «Digital Kazakhstan», где были представлены знаковые 
успехи отечественного STEM-образования и страновые достижения 
в цифровизации. Сакральные кюи Курмангазы, большая группа под-
держки из числа измирских студентов-волонтеров, национальные 
костюмы, уникальные сувениры, баурсаки, жент и другие шедевры 
кочевого дастархана создавали уникальную атмосферу в страновом 
павильоне и подтвердили интерес к вековым традициям и космиче-
ской культуре казахского народа в эпоху искусственного интеллекта 
и гуманоидных роботов.

Первыми поддержать открытие национального стенда и юных 
робототехников Астаны пришли представители известного в США 
образовательного STEM-центра «Chasewood Learning», средней 
школы Синтая из китайского Хэбэя, азербайджанской инженерной 
академии «AREA», с которыми «Robotek» подружился на WRO-
2023.

Национальный организатор World Robot Olympiad по Соеди-
ненным Штатам Вильям Вонг отметил, что панамские меморандумы 
уже работают и первым событием для американской и казахстанской 
сторон стали успешные учебно-тренировочные сборы в Чикаго.

На Дне казахстанской робототехники «Digital Kazakhstan» в 
рамках глобальной инициативы «TurkTime!» закреплено страте-
гическое партнерство с лучшими школами робототехники тюрко-
язычных стран.

На полях WRO «Robotek» также подписал меморандумы 
о сотрудничестве с известными школами, первыми в мировом 
рейтинге робототехники. Это ставший легендой тайваньский 
«OFDL Robotics Lab» и его главный тренер Энтони Сю, по-
знакомиться с которым мечтают все участники WRO. Панамский 
«Fundesteam», ответственный за STEM-образование во всей 
Латинской Америке. Национальные организаторы World Robot 
Olympiad по Сингапуру, которые уже сегодня готовятся при-
нимать мировой финал в 2025 году. «Screena Ger Robotics» из 
Венгрии – флагманский проект для европейских школьников. 
Вьетнамский «Kid Engineer», вдохновляющий юных робототех-
ников Юго-Восточной Азии.

Все они планируют приехать в Астану в следующем мае на меж-
дународный чемпионат «Robotek Grand Tournament», признанный 
страновым IT-брендом Казахстана.

Испол ни тел ьный президен т  панамской компании 

«Fundesteam» Марвин Кастильо подчеркнул, что все госу-
дарства Латинской Америки заинтересованы в сотрудниче-
стве с казахстанской стороной, а миссия «Robotek Grand 
Tournament» – в интеграции мировых лидеров нового поко-
ления в IT-индустрии.

По итогам «Digital Kazakhstan» сингапурская сторона, ко-
торая сегодня готовится к мировому финалу предстоящего года, 
приняла историческое решение – об открытии национальных 
павильонов на WRO-2025. Глобальная инициатива Казахстана, 
де-факто впечатлившая всех в Измире, де-юре будет закреплена 
в знаменитом городе-государстве, а страновые стенды и Дни ста-
нут новой традицией World Robot Olympiad. Именно Сингапур – 
родина всемирной Олимпиады, который впервые собрал юные 
таланты в 2004 году.

Сегодня WRO – самый престижный среди мировых чемпио-
натов по робототехнике, в котором приоритетными являются ака-
демические знания и инженерные решения глобальных стандартов. 
На испытательных полигонах в Турции на старт вышло рекордное 
количество команд – более 550.

В Измире звездная команда «Robotek» в очередной раз доказала 
мировой класс и глобальные перспективы казахстанской IT-инду-
стрии. Ансар Саурбаев, Марат Казкенов, Батырхан Байтереков, Али 
Умаргалиев, Акежан Жетписбеков, Амандос Аубакир, Глеб Листо-
падний, Адильхан Мукушев – это новые надежды отечественной 
робототехники, впечатлившие сто стран.

– Все три дня нас переполняла огромная гордость за юных со-
отечественников, когда представители разных континентов и ко-
манд признавались, что восхищены их инженерным творчеством, – 
призналась одна из лидеров студенческого движения казахстанских 
студентов в Измире Улмекен Токтасын.

Генеральный секретарь World Robot Olympiad Клаус Кристен-
сен подтвердил, что казахстанские команды в каждом глобальном 
финале демонстрируют мировые стандарты в STEM-образовании 
и личную креативность.

– Они создают уникальные роботизированные решения, 
которые отвечают всем актуальным трендам и конкретным за-
дачам реального времени, подробно вникают в исследователь-
ские алгоритмы и анализируют их, идеализируют инженерный 
рабочий процесс, на что способен редкий взрослый. Казахстан 
в числе первых в мире, и мы видим, что Digital Nomads берут 
на себя ответственность за мировую робототехнику, – отметил 
Клаус Кристенсен.

Каждый главный чемпионат WRO – не только новый уникальный 
опыт в цифровой действительности, личное общение с будущими 
нобелевскими лауреатами, вдохновение стать лучшей версией себя, 
но и новое решение относительно будущей профессии. На измир-
ской олимпиаде юные робототехники ста стран доказали себе и 
миру, что все глобальные стратегии XXI века строятся только на 
перспективах ИИ.

– Робототехника помогает каждому из нас определиться с 
профессией и уже в школьные годы готовиться к ней. Я, например, 
планирую заниматься автоматизацией многих производств в нашей 
стране, думаю, что сегодня именно автоматизация востребована в 
казахстанской экономике, – признался Ансар Саурбаев, который 
успешно выступал уже на нескольких WRO и пополнил страновую 
коллекцию историческим «серебром».

Вот уже несколько лет «Robotek» в содружестве с казахстанской 
автомобильной компанией Allur и глобальным «Silkroad Innovation 
Hub» ведет масштабную работу по созданию нового поколения оте-
чественной инженерной элиты и формированию золотого кадрового 
резерва настоящих профессионалов из числа перспективных юных 
робототехников, осознанно выбирающих технические специально-
сти. Практически все они представляют страну в составе националь-
ной сборной на самых престижных международных чемпионатах, и 
каждый раз возвращаются на Родину с уникальным багажом новых 
трендов и планов.

– Каждого участника World Robot Olympiad смело можно назвать 
амбассадором глобальной инициативы «Digital Nomads», – уверен 
генеральный директор компании «Robotek» Санжар Шалкарбеков. – 
Они уже сегодня подключены к мировому IT-комьюнити и строят 
успех Казахстана в цифровой действительности.

Место и дата новой встречи самых амбициозных и успешных 
школьников закреплены в главном календаре World Robot Olympiad – 
Сингапур, ноябрь 2025 года, время искусственного интеллекта и 
роботов.
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«Бывают люди, 
которые с уваже-
нием говорят: «Не 
бросайте мусор, 
это тяжелый труд», 
и тогда нам ста-
новится приятно, и 
мы чувствуем себя 
ценными». 

РЕГИОНЫ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ЧЕЛОВЕК ТРУДА НА ПРАЗДНИЧНОЙ ВОЛНЕ

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

СТОЛИЦА

Мира АЗИЗОВА, 
Астана 

Астана продолжает ра-
довать жителей и гостей 
столицы зимними забава-
ми. Еще одно сказочное 
пространство открылось в 
столичном районе «Нура».

– Мам, можно я после школы в «Буха-
ресте» поиграю? – заранее отпрашивается 
12-летний Алдияр, собираясь на уроки. 

– Сначала приди домой, переоденься, 
оставь рюкзак и потом вместе с сестрен-
кой пойдете на горки, – предлагает мама.

Нургуль радуется, что детям теперь 
есть где поиграть, выплеснуть энергию. 
После уроков они спешат в сказочный 
городок, и это отвлекает их от смартфо-
нов и соцсетей.

Зимний городок для всей семьи под 
названием «Бухарест» расположился 
в районе жилого комплекса «Зеленый 
квартал». Всего несколько дней, как его 
торжественно открыли представители 
компании BI Group и акимата района 
«Нура», а городок уже полюбился жи-
телям близлежащих домов.

С утра до вечера в «Бухаресте» 
резвится детвора. Кто-то катается на 
горке, другие на катке, ну а взрослые 
приходят, чтобы сделать красивое фото 
на фоне красавицы-елки. Благо, погода 
в этом году балует астанчан снежными 
и теплыми днями.

– Компания BI Group и акимат 
района «Нура» официально откры-
ли парк «Бухарест» – самый первый 
зимний городок, который размещен в 
этом районе. Здесь имеются каток, гор-
ка, потрясающая девятиметровая елка. 

Сам парк украшен новогодним декором. 
Мы приглашаем всех жителей и гостей 
столицы посетить общественное про-
странство, – сказал на открытии городка 
представитель BI Group, руководитель 
проекта Бауыржан Салыков.

Особое внимание организаторы уде-
лили созданию праздничной атмосферы: 
посетителей радушно встречали сказоч-
ные персонажи – Гринч, Санта-Клаус, 
Снегурочка, эльфы и зайчики. Для са-
мых юных гостей была подготовлена 
насыщенная развлекательная программа. 
Артисты исполнили танцевальное и теат-
ральное представления, а затем провели 
игры и хоровод для детей и взрослых

Кроме того, во время мероприятия 
прошло торжественное зажжение ново-
годней елки.

– Это так неожиданно, что праздник 
сам пришел к нам. Мы планировали, как 

будем ездить на горки и каток в другие 
точки города, а тут такой прекрасный по-
дарок для наших детей. Вышел из дома 
– и попал в сказку. Зима у нас в Астане 
продолжительная, поэтому вдоволь нака-
таемся, – не скрывает радостных эмоций 
жительница «Зеленого квартала» Рым-
жан Аблкаирова.

Новое пространство обещает стать 
не только местом для активного отдыха, 
но и настоящим центром притяжения для 
жителей района. В праздничные дни астан-
чане смогут собираться здесь с родными 
и друзьями, чтобы насладиться уютной 
атмосферой и весело провести время. 

Подобные городки открылись во всех 
столичных районах. Жителям окраин те-
перь нет необходимости ездить за раз-
влечениями в центр столицы. В каждом 
микрорайоне и жилом массиве теперь 
есть и своя елка, и каток, и горки.

ЗИМНИЕ ЗАБАВЫ ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ

Ғайни ЕСМАГАНБЕТОВА – жен-
щина с удивительной истори-
ей. За 24 года, проведенные 
на благо города, она прошла 
путь от дорожного рабочего до 
бригадира. В интервью газете 
«LITER» она рассказала о своем 
пути, жизни в столице и простых 
семейных ценностях.

– Ғайни Бралевна, расскажите, пожалуйста, 
о себе и своей семье. 

– Я родилась 10 апреля 1961 года в Коргалжын-
ском районе, в поселке Абай. Там же окончила 
школу. В 1999 году, когда в деревне закрылись все 
предприятия и началась безработица, мы решили 
переехать в город. У нас с супругом два сына и дочь. 
Все уже обзавелись своими семьями. Бывает, они 
говорят: «Мы выросли, теперь мы зарабатываем 
деньги, отдыхай». Но я не могу сидеть дома. Сейчас 
мы живем вместе с младшим сыном, его женой и 
нашими внуками. 

– Сколько у Вас внуков? 
– У меня десять внуков. Старшая внучка окон-

чила 9 классов и поступила на педагогический фа-
культет, сейчас учится на первом курсе. Мои внуки 
радуют меня своей воспитанностью. Они часто рас-
сказывают выученные стихи, и мне становится так 
тепло на душе. Иногда сами подходят и говорят: 
«Бабушка, давайте мы вам расскажем что-нибудь». 
Это всегда поднимает настроение, и я благодарю 
Аллаһа за такие радостные моменты. 

– Как складывалась Ваша жизнь в городе? 
– Я устроилась дорожным рабочим в 2000 

году. На тот момент других вариантов работы не 
было, поэтому я решила попробовать свои силы 
здесь. Тогда организация называлась «Горком-
хоз», позже, в 2008 году, она была переимено-
вана в «Астана Тазалык». Если подсчитать, то я 
уже 24 года работаю в этой сфере. Когда я только 
пришла, отношение было настороженное: многие 
говорили, что для женщины эта работа слишком 
тяжелая, что справиться будет непросто. Но я сразу 
заявила, что приехала из деревни, привыкла и к 
жаре, и к морозам, и к физическому труду. Так я 
начала работать.

– В настоящее время Вы бригадир, верно?
– Да, сейчас я бригадир.

– Сколько человек работает в Вашей бригаде?
– Начиная с октября, обычно набирают допол-

нительных работников. В целом в бригаде работает 
24 человека. С учетом тех, кто уходит на выходные 
или болеет, ежедневно на смену выходят 22–23 че-
ловека. А в мой участок входит проспект Сарыарка. 
Это территория от моста Туран до улицы Сакена 
Сейфуллина. 

– Как проходит Ваш обычный рабочий 
день?

– Встаю в три часа утра, умываюсь, завтракаю. 
В 3:35 выхожу из дома. У нас есть служебный 
автобус, который собирает работников и разво-
зит их по участкам. Работа начинается в 6:00 и 
заканчивается в 15:00. В 10:00 у нас обеденный 
перерыв. В 12:00 мы возвращаемся к работе и 
трудимся до 15:00. В конце смены, примерно в 
14:50, мы возвращаемся на участок, переодева-
емся и отправляемся домой. Так и проходит наш 
рабочий день. 

– Чем Вас привлекает эта профессия? 
– На праздники нам часто выплачивают премии. 

Руководство ценит труд сотрудников, награждает 
грамотами, благодарственными письмами, что 
очень радует. Также профсоюз поддерживает нас, 
организует подарки к праздникам. А недавно, ко 
Дню Независимости, 16 декабря, всем сотрудни-
кам выдали премию. Это всегда вызывает радость 
у работников. В таких случаях я говорю: «Хлеб, 
заработанный честным трудом, самый вкусный». 

– Как проходит работа в разные сезоны?
– Зимой, когда идет снег, работа становится ин-

тенсивнее. В первую очередь мы убираем автобусные 
остановки, затем пешеходные переходы. Работать 
в мороз и метель тяжело, но мы стараемся. В эту 
субботу у меня был выходной, но я встала в 7 утра, 
чтобы почистить снег перед домом. А летом моем и 
убираем мусорные баки. У меня в ответственности 
набережная реки Есиль, стараемся поддерживать 
ее в чистоте. Осенью падает много листвы. Пока 
убираем одну сторону, с другой уже снова опадают 
листья. Мы собираем их граблями, упаковываем в 
мешки, а затем погрузчиками отправляем на вывоз. 
Работа, конечно, не из легких, но в каждом сезоне 
есть свои особенности и плюсы. 

– Есть ли мотивационные мероприятия?  
– Проводятся семинары и тренинги. В Новый 

год проводят корпоратив, на который приглаша-
ются все бригадиры и работники. Некоторые люди 
не могут прийти, так как живут далеко или у них 
другие дела, но мы благодарны «Астана Тазалык», 
что всегда нас приглашает. Также мы отмечаем дни 
рождения в бригадах: накрываем стол, угощаем тор-
том и поздравляем.

– За эти годы с Вами работали многие люди 
и их семьи. Поддерживаете ли Вы связь с ними?

– Да, мы поддерживаем связь с каждым, несмот-
ря на то, что сейчас многие работают в разных мес-
тах. Они часто звонят, спрашивают, как у нас дела. 
Иногда случайно встречаемся на улице и общаемся. 

ХЛЕБ, ЗАРАБОТАННЫЙ ЧЕСТНЫМ 
ТРУДОМ, САМЫЙ ВКУСНЫЙ

ПОРА ЧУДЕС 
И ВОЛШЕБСТВА
В Президентском центре Аста-
ны прошла новогодняя елка 
для маленьких жителей столи-
цы, сообщили в пресс-службе 
столичного акимата. Меропри-
ятие было организовано от 
имени Президента Республики 
Казахстан и акимата Астаны.

Заместитель акима Астаны Есет Байкен по-
здравил юных жителей города с наступающим 
Новым годом, подчеркнув важность создания 
благоприятных условий для их развития и успеха.

– Мы стремимся создать такие условия, что-
бы каждый из вас мог реализовать свои таланты, 
учиться, развиваться и находить новых друзей. 
Для этого в нашем городе строятся новые шко-
лы, дворцы творчества, спортивные площадки, 
а также создаются новые парки и скверы. Мы 
хотим, чтобы наше будущее поколение – а это 
вы, наши дорогие дети, – выросло здоровыми, 
образованными и умными людьми. Желаю, чтобы 
вы достигли больших высот в будущем, – отметил 
Есет Байкен.

В празднике приняли участие 300 детей, 
среди которых были сироты, дети, оставшиеся 
без попечения родителей, представители ма-
лообеспеченных и многодетных семей, дети с 
инвалидностью, с особыми образовательными 
потребностями, а также одаренные дети, до-
бившиеся успехов в учебе, спорте, творчестве 
и общественной жизни.

– Новый год – это время, когда каждый ребе-
нок должен чувствовать себя важным и любимым. 
Это замечательная инициатива, которая сочетает 
в себе воспитание на основе глубоких человече-
ских и национальных ценностей. Сценарий ме-
роприятия не только помогает детям развивать 
свои таланты, но и учит их важным жизненным 
принципам, таким, как уважение к старшим и вни-
мательное отношение к окружающим, – поделился 
руководитель управления образования Астаны 
Касымхан Сенгазыев.

Праздничная программа была насыщенной и 
разнообразной. Для участников выступили побе-
дители международных конкурсов «Славянский 
базар в Витебске» и телешоу «Голос. Дети», а 
также известные звезды казахстанской эстрады. 
Ведущие и аниматоры выступали в костюмах пер-
сонажей казахских и мировых сказок, а новогодняя 
атмосфера была подчеркнута ярким графическим 
контентом, который транслировался на круговых 
LED-экранах.
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ КИНО

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Ян САВИЦКИЙ, 
Астана

ТАЙМ-АУТ

В Астане прошла презентация 
уникального энциклопедиче-
ского фотоальбома AQJAIYQ, 
посвященного флоре и фауне 
бассейна реки Жайык (Урал). 
Издание было выпущено при 
поддержке АО «Каспийский 
трубопроводный консорци-
ум-К» (АО «КТК-К»).

– Убежден, новый фотоальбом AQJAIYQ 
станет важным и полезным ресурсом для люби-
телей природы и людей, которые хотят больше 
узнать про наш родной край. Его тираж будет 
передан учреждениям образования и публичным 
библиотекам, образовательным учреждениям 
Атырау и Атырауской области – в рамках бла-
готворительной программы по поддержке реги-
онов присутствия АО «КТК-К», – отметил во 
вступительном слове заместитель генерального 
директора по связям с Правительством РК АО 
«КТК-К» Кайргельды Кабылдин.

Презентация собрала вокруг себя ведущих 
экспертов в области экологии, фотографов, 
представителей СМИ и организаций, работа-
ющих над сохранением природного наследия 
Казахстана. В мероприятии приняли участие 
представители отечественных и иностранных 
компаний, министерств и ведомств, депутаты 
Мажилиса Парламента РК.

Одним из них стал мажилисмен, член фрак-
ции партии «AMANAT» и член Комитета по 
вопросам экологии и природопользованию 
Сергей Пономарев. Он рассказал, что давно 
влюблен в край и взял за правило ежегодно его 
посещать.

– Осенью прошлого года мы замеряли глу-
бину реки Жайык, в месте впадения в Каспий-
ское море она составляла лишь 30 см, ни одна 
рыба не зайдет. Весной уже этого года состоялся 
аналогичный пролет – мы увидели реку, леса 
вокруг и фауну, сколько сейчас ней жизни. Река –

вьющийся живой организм, – делится Сергей 
Пономарев.

Он отметил, что река Жайык являет-
ся трансграничной и на плечи государства 
ложится контроль за ситуацией с водо-
емами. Все из-за того, что 54% воды, попадаю-
щей в Казахстан, несут трансграничные реки. 
Поэтому необходимо вести переговоры с со-
седями для подписаний конвенций о трансгра-
ничных реках и не допускать положения, когда 
вода к нам не попадает.

Энциклопедический фотоальбом AQJAIYQ 
– это проект, направленный на сохранение и 
популяризацию уникальной природной и куль-
турной ценности реки Жайык, на повышение 
осведомленности о важности охраны экосисте-
мы региона. Альбом будет представлен для поль-
зования в школьных и городских библиотеках, а 
также в Национальной библиотеке Казахстана. 
А для максимального охвата читательской ауди-
тории все материалы книги изданы на казахском, 
русском и английском языках.

Фотоальбом был создан на основе экспеди-
ции, проведенной в 2019 году при поддержке 
Каспийского трубопроводного консорциума. 
В рамках этого проекта ведущие ученые, иссле-
дователи и фотографы изучали экосистему бас-
сейна реки Жайык, документируя уникальные 

природные особенности, а также исследуя жи-
вотных и птиц в их естественной среде обитания.

В Атырау была организована фотовыставка, 
которая вызвала широкий интерес среди обще-
ственности. Некоторые из снимков, представ-
ленных на выставке, были отобраны для фото-
альбома AQJAIYQ, который теперь является 
важным вкладом в изучение экосистемы и со-
хранение природного наследия региона. Кроме 
того, в книге отражены последствия крупного 
паводка, произошедшего весной 2024 года.

Фотоальбом AQJAIYQ – второе издание 
научно-популярной серии. Напомним, что 
ранее при поддержке Каспийского трубопро-
водного консорциума был выпущен фотоаль-
бом AQBÓKEN Saiga tatarica, посвященный 
проблемам охраны степной антилопы – сай-
гака. Эта книга, рассказывающая о древнем и 
почитаемом казахами животном, вызвала ши-
рокий интерес, а тираж был передан научным 
образовательным учреждениям и публичным 
библиотекам Казахстана. Фотоальбом стал 
важной частью программы по сохранению 
популяции сайгаков в стране, в которой Ка-
спийский трубопроводный консорциум сыграл 
значительную роль.

Фото  Жайнара ДАРКЕМБАЕВА

AQJAIYQ : ПУТЕВОДИТЕЛЬ 
ПО УНИКАЛЬНОЙ ЭКОСИСТЕМЕ
В СТОЛИЦЕ ПРЕЗЕНТОВАЛИ ЭНЦИКЛОПЕДИЧЕСКИЙ ФОТОАЛЬБОМ,
ПОСВЯЩЕННЫЙ РЕКЕ ЖАЙЫК

ГКП на ПХВ «Астана су арнасы» акимата города Астаны уведомляет потребителей регулируемых услуг об изме-
нении утвержденных тарифов 2025 года на оказываемые услуги в сфере водоснабжения и водоотведения и внедрении 
дифференцированных тарифов для населения по объемам потребления воды на период с 01 января 2025 года по 31 
декабря 2025 года в соответствии с приказом департамента Комитета по регулированию есттественных монополий 
Министерства национальной экономики Республики Казахстан по городу Астане № 108-ОД от 23 декабря 2024 года. 

№
п/п Наименование потребителей Ед. изм.

Тариф
 (без учета 
НДС)

Тариф
 (с учетом 
НДС 12%)

01.01.2025–31.12.2025
1. Подача воды по магистральным трубопроводам и распределительным сетям (питьевая вода) 
1.1. для I группы потребителей (население)

тенге/м3

94,39 105,71
физические лица, относящиеся к категории населения, потребля-
ющие регулируемые услуги до 3 м3 в месяц на 1 человека 94,39 105,71

физические лица, относящиеся к категории населения, по-
требляющие регулируемые услуги свыше 3 м3 до 5 м3 в месяц 
на 1 человека

113,26 126,85

физические лица, относящиеся к категории населения, по-
требляющие регулируемые услуги свыше 5 м3 до 
10 м3 в месяц на 1 человека

141,58 158,57

физические лица, относящиеся к категории населения, 
потребляющие регулируемые услуги свыше 10 м3 в месяц на 
1 человека, и физические лица, не имеющие индивидуальных 
приборов учета воды

188,77 211,42

1.2.
для II группы потребителей (предприятия, оказывающие 
услуги по производству, передаче и распределению тепловой 
энергии)

тенге/м3

258,82 289,88

1.3. для III группы потребителей (бюджетные организации) тенге/м3 358,04 401,00

1.4. для III группы потребителей (юр. лица и прочие потребите-
ли, не подпадающие под I и II группу потребителей)

тенге/м3
358,04 401,00

2. Отвод и очистка сточных вод
2.1. для I группы потребителей (население) тенге/м3 79,63 89,19

2.2.
для II группы потребителей (предприятия, оказывающие 
услуги по производству, передаче и распределению тепловой 
энергии)

тенге/м3

240,54 269,40

2.3. для III группы потребителей (бюджетные организации) тенге/м3 309,12 346,21

2.4. для III группы потребителей (юр. лица и прочие потребите-
ли, не подпадающие под I и II группу потребителей)

тенге/м3
309,12 346,21

3. Подача воды по магистральным трубопроводам (техни-
ческая вода)

тенге/м3
53,43 59,84

Телефоны для справок: 1302, (8-7172)-27-03-70, 76-76-06.

Астана қаласы әкімдігінің ШЖҚ «Астана су арнасы» МКК Қазақстан Республикасы Ұлттық экономика ми-
нистірлігі Табиғи монополияларды реттеу комитетінің Астана қаласы бойынша департаментінің 2024 жылғы 23 
желтоқсандағы № 108-НҚ бұйрығына сәйкес реттеліп көрсетілетін қызметтердің тұтынушыларына 2025 жылдың 
01 қаңтарынан бастап 2025 жылдың 31 желтоқсанына дейінгі кезеңде сумен жабдықтау және су бұру саласында 
көрсетілетін қызметтерге 2025 жылға бекітілген тарифтердің өзгертілгенін және суды тұтыну көлемі бойынша 
халық үшін сараланған тарифтерді енгізілгенін туралы хабарлайды.

№
п/п Тұтынушылар атауы Ө л ш е м 

бірлігі.

ҚҚС 
қоспаған-
дағы тариф

12% ҚҚС-ты 
есептегендегі 
тариф

01.01.2025 – 31.12.2025
1. Суды магистральді құбыр жолдары және таратушы желілер арқылы беру (ауыз су) 
1.1. 1-топ тұтынушылары (тұрғындар) теңге/м3 94,39 105,71

1 адамға шаққанда айына 3 м3-ге дейін реттеліп көрсетілетін 
қызметтерді тұтынатын халық санатына жататын жеке тұлғалар 94,39 105,71

1 адамға шаққанда айына 3 м3-ден астамнан 5 м3-ге дейін реттеліп 
көрсетілетін қызметтерді тұтынатын халық санатына жататын 
жеке тұлғалар

113,26 126,85

1 адамға шаққанда айына 5 м3-ден астамнан 10 м3-ге дейін рет-
теліп көрсетілетін қызметтерді тұтынатын халық санатына жа-
татын жеке тұлғалар

141,58 158,57

1 адамға шаққанда айына 10 м3-ден астам реттеліп көрсетілетін 
қызметтерді тұтынатын халық санатына жататын жеке тұлғалар 
және суды есепке алудың жеке аспаптары жоқ жеке тұлғалар

188,77 211,42

1.2. 2-топ тұтынушылары (жылу энергиясын өндіру, беру және бөлу 
қызметтерін көрсететін кәсіпорындар)

теңге/м3
258,82 289,88

1.3. 3-топ тұтынушылары (бюджеттік ұйымдар) теңге/м3 358,04 401,00

1.4. 3-топ тұтынушылары (заңды тұлғалар және тұтынушылардың 
1 және 2 тобына жатпайтын өзге тұтынушылар)

теңге/м3
358,04 401,00

2. Сарқынды суларды бұру және тазарту
2.1. 1-топ тұтынушылары (тұрғындар) теңге/м3 79,63 89,19

2.2. 2-топ тұтынушылары (жылу энергиясын өндіру, беру және бөлу 
қызметтерін көрсететін кәсіпорындар)

теңге/м3
240,54 269,40

2.3. 3-топ тұтынушылары (бюджеттік ұйымдар) теңге/м3 309,12 346,21

2.4. 3-топ тұтынушылары (заңды тұлғалар және тұтынушылардың 
1 және 2 тобына жатпайтын өзге тұтынушылар)

теңге/м3
309,12 346,21

3. Суды магистральді құбыр жолдары арқылы беру (техни-
калық су)

теңге/м3
53,43 59,84

Анықтама телефондары: 1302, (8-7172)-27-03-70, 76-76-06

ПРОЧНАЯ СВЯЗЬ 
ПОКОЛЕНИЙ
Казахстанский документальный фильм 
«Пряники для ее отца, моего прадеда, ее 
деда» стал обладателем главного при-
за на Международном кинофестивале 
документального кино Cinema Verite, 
который прошел в Тегеране, Иран.

Фильм был признан луч-
шим среди множества работ, 
представленных на одном из 
крупнейших и наиболее зна-
чимых международных фести-
валей документального кино.

– Эта награда присуждает-
ся за глубокий, точный и креа-
тивный нарратив с драматиче-
ским и поэтическим подходом 
к раскрытию темы утраты трех 
поколений женщин в казахской 
семье после смерти прадеда во 
время Второй мировой войны 
и ее разрушительных послед-
ствий, которые ощущаются до 
настоящего времени, – отметил 
член жюри, выдающийся иран-
ский оператор-постановщик 
Хуман Бахманеш.

В центре сюжета – три по-
коления женщин одной казах-
станской семьи едут в Польшу 
на могилу прадеда, отца и деда, 
убитого во Второй мировой 
вой не. Каждая из них ищет 
себя, свои корни и самоиден-
тификацию в многонациональ-
ном Казахстане и мире.

Дебютный фильм режис-
сера Алины Мустафиной был 
снят при поддержке Министер-
ства культуры и информации 
РК и Государственного центра 
поддержки национального 
кино (ГЦПНК). Производ-
ством занималась киноком-
пания UVENT production. 
Продюсерами картины высту-
пили Акжол-би Сарсембаев и 
Еркежан Максут.

Из других новостей кино-

центра – в Минске состоялся 
показ художественного филь-
ма «Жамбыл. Новая эра», 
организованный Посольством 
Казахстана в Беларуси.

– Жамбыл – один из ве-
ликих казахских поэтов, кото-
рый поднял на новую высоту 
национальную литературную 
традицию. Его наследие, соеди-
няющее преемственность по-
колений с великим искусством, 
является духовным достоянием 
казахской нации, – подчеркнул 
в ходе мероприятия Посол 
Казахстана в Беларуси Тимур 
Жаксылыков.

Фильм был создан при 
поддержке ГЦПНК по заказу 
Министерства культуры и ин-
формации РК. Картина расска-
зывает о последних годах жиз-
ни знаменитого поэта и акына 
Жамбыла Жабаева, раскрывая 
глубокие моменты его жизни 
и творчества. Зрители высоко 
оценили фильм, отмечая яркий 
образ главного героя и глубо-
кую сюжетную линию, что до-
бавило мероприятию особую 
значимость.


